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Как и планировалось, для представителей отечественных 
и зарубежных средств массовой информации 14 июня была 

проведена пресс-конференция, посвященная первой 
годовщине со дня образования государственного 

специализированного предприятия "Чернобыльская АЭС" 
» Сегодня о станции, после-

дний работающий энергоблок 
№ 3 которой был окончатель-
но остановлен 15 декабря 
2000 года, по-прежнему гово-
рят и пишут немало. Бытует 
ошибочное мнение, что пос-
ле принятия на наивысшем 
уровне ряда важнейших госу-
дарственных постановлений в 

'отношении ЧАЭС ее закры-
ли на ключ и все здесь замер-
ло. Но жизнь продолжается. 
Отличительной от предыду-
щего времени чертой являет-
ся изменение направлений 
деятельности предприятия. 
Обеспечивая, как и ранее, бе-
зопасность ядерного объекта, 
сегодня коллектив выполня-
ет задачу по выводу оборудо-
вания и систем из эксплуата-
ции, превращению объекта 
"Укрытие" в экологически бе-
зопасную систему. 

Чтобы информация о 
ЧАЭС была достоверной, ее 
важно получить из компетент-

ных источников. Такая возмож-
ность и была предоставлена жур-
налистам, ведущим на страницах 
периодических изданий, в пере-
дачах радио и телевидения чер-
нобыльскую тематику. Откровен-
но и подробно о ней вели речь 
постоянный представитель Пре-
зидента Украины на ЧАЭС, заме-
ститель директора по взаимодей-
ствию с центральными и местны-
ми органами власти А.С.Антро-
пов, заместители директора: по 
общим вопросам — В.Ю.Голос-
кокова, по кадрам, труду и соци-
альным вопросам — И.Н.Митич-
кина, главные инженеры: энер-
гоблоков— А.В.Шацман, объек-
та 'Укрытие" — А.Д. Гора, проек-
та, содиректор ГУП ПОМ — 
В.Н.Кулишенко, помощник-рефе-
рент директора О.В.Голоскоков. 

— Государственное специа-
лизированное предприятие 
"Чернобыльская АЭС", — 
подчеркнул А.С.Антропов, — 
создано на базе существующей 
ЧАЭС, ее коллектива, осуществ-

ляющего эксплуатацию, 11 июня 
2001 года. Это новое предприя-
тие, т.к. имеет новые задачи. 17 
ноября 2001 года постановлени-
ем Кабинета Министров оно на-
значено эксплуатирующей орга-
низацией, оператором ядерных 
установок ЧАЭС. 30 декабря 
2001 года получена лицензия на 
эксплуатацию объекта "Укрытие" 
и преобразование его в экологи-
чески безопасную систему. 22 
марта 2002 года получена ли-
цензия на снятие с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС. 

Все работы на промплощад-
ке ведутся в соответствии с про-
граммами, утвержденными Ка-
бинетом Министров. В то же 
время существуют определен-
ные сложности в их практичес-
кой реализации. Они заключа-
ются в отсутствии в Украине 
опыта снятия ядерных устано-
вок с эксплуатации. К тому же 
ЧАЭС имеет свои особенности 
— в 1986 году была подверже-
на большому радиоактивному 

Журналистов, посетивших в этот день станцию, тяжело было отличить 
от оперативного персонала 

загрязнению. В мире принята 
схема, когда эксплуатирующая 
организация накапливает сред-
ства на снятие с эксплуатации. 
У нас, к сожалению, такой воз-
можности не было. Приходит-
ся рассчитывать на два источ-
ника финансирования — бюд-
жет Украины и международную 
помощь. 

О значимости, величине су-
ществующих проблем можно су-
дить по тому вниманию, которое 
уделено ЧАЭС со стороны Пре-
зидента Украины, Кабинета Ми-
нистров, Верховной Рады, Сове-
та национальной безопасности и 
обороны. 

Общий объем предстоящих 
работ оценивается примерно в 

2 млрд. долларов. При этом 
на объекте "Укрытие" — 768 
млн. долларов. Здесь нам по-
могают 22 страны-донора, ко-
торые финансируют мероп-
риятия по преобразованию 
объекта "Укрытие" в экологи-
чески безопасную систему. 

(Продолжение на стр.2) 
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Для создания инфраструк-
туры для снятия с эксплуата-
ции, обращения с радиоак-
тивными отходами междуна-
родным сообществом финан-
сируется также строитель-
ство ХОЯТ-2, завода по пере-
работке жидких радиоактив-
ных отходов, комплекса по 
обращению с твердыми ра-
диоактивными отходами. 

— Мы получили лицензию 
на снятие с эксплуатации 
ядерной установки , — отме-
тил А.В.Шацман.— Для это-
го проведена большая рабо-
та специалистами станции и 
Государственного комитета 
ядерного регулирования Ук-
раины. Мы можем с гордос-
тью сказать, что ЧАЭС - П е р -
вая эксплуатирующая органи-
зация в Украине, которая по-
лучила такую лицензию. 

Среди основных задач — 
вывод из эксплуатации от-
дельных систем, которые в 
настоящий момент не нуж-
ны для поддержания в безо-
пасном состоянии энерго-
блоков. Из эксплуатации уже 
выведено более 70 систем. 
Это значит, что система при-
ведена в такое состояние, 
при котором без осуществле-
ния определенных техничес-
ких мероприятий невозмож-
но выполнения ею тех функ-

. ций, для которых она была 
построена. Еще 20 систем 
находятся в процессе выве-
дения из эксплуатации. 

В нынешнем году мы за-
кончили комплексное инже-
нерное радиационное обсле-
дование 2-го энергоблока, 
приступили к такой работе на 
3-м энергоблоке. 

В прошлом году построе-
на и введена в эксплуатацию 
новая промышленная отопи-
тельная котельная, которая 
обеспечивает теплом и па-
ром все энергоблоки, новые 
объекты, которые возводят-
ся на промплощадке. 

Все топливо, имеющее-
ся на промплощадке, нахо-
дится под надзором наших 
специалистов и контролем 
МАГАТЭ. Оно пересчитано, 
имеет безопасное состоя-
ние. В дальнейшем будет 
перевезено в ХОЯТ-2, ко-
торое строится. 

— С остановом 3-го энер-
гоблока перед коллективом 
возникли глобальные пробле-
мы. В первую очередь — жиз-
необеспечение станции, пе-
решедшей в режим снятия с 
эксплуатации, ее персонала, 
— взяла слово В.Ю.Голоско-
кова. — На момент закрытия 
станции на ее балансе нахо-
дились все объекты жизне-
обеспечения Славутича — 
детские дошкольные учрежде-
ния,-спортивные сооружения, 
объекты питания, управление 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и много других непро-
Ф^ЛЬпигл GuoS'iCTGS. S рамках 
выполнения программы соци-
альной защиты персонала 
стояла задача передачи их в 
коммунальную собственность. 
Состоянием на 1 апреля 2001 
года она решена. В комму-
нальную собственность пере-
дано объектов на 551 млн. грн. 

На сегодняшний день за-
вершается второй этап пе-
редачи в коммунальную соб-
ственность непрофильных 
объектов на сумму порядка 
70 млн. грн. 

В связи с бюджетным 
финансированием станция 
работает на новых принци-
пах хозяйствования. Все за-
купки товаров, работ и услуг 
проводятся на основании 
соответствующего закона 
Украины, предусматриваю-
щего тендеры на их получе-
ние. Сегодня на станции по 
разным направлениям рабо-
тает 4 тендерных комитета. 

Я возглавляю тендерный 
комитет по закупкам това-

ров. В прошлом году мы про-
вели 250 торгов на сумму 39,5 
млн. грн. В этом году — соот-
ветственно 160 и 23,5. Откры-
тые торги на ЧАЭС вызывают 
очень большой интерес. В них 
участвуют 40 — 45 фирм. 

Есть у нас проблемы с деби-
торской задолженностью. На на-
чало 2001 года она составляла 
350 млн. грн., 195 млн. с 
них — долги энергорынка. 
На начало этого года нам 
удалось погасить дебиторс-
кую задолженность в 2,9 
раза. Но это не предел. В 
направлении ликвидации 
задолженности ведется 
большая работа. 

Среди проблем и запа-
сы на складах, созданные 
во время эксплуатации 
ЧАЭС в расчете на то, что 
станция будет еще работать 
долго. Их сумма составляет 
73,5 млн. грн. с номенкла-
турой до 35 тысяч позиций. 
Запасы на складах—допол-
нительный источник финан-
сирования, который следует 
максимально использовать. 
При этом речь не идет о за-
пасах оборудования, кото-
рое находилось в эксплуата-
ции. Это огромная работа 
последующих лет. 

— Год становления го-
сударственного предприя-
тия "Чернобыльская атом-
ная электростанция", — 
считает И.Н.Митичкина, —-
был сложным. Из состава 
бывшего ПО ЧАЭС выделе-
ны объекты социальной ин-
фраструктуры. Следова-
тельно, сократилось число 
работающих. На 1 января 
2001 -го на станции работал 
9051 человек, на старте 
нынешнего — 4762, сегод-
ня — 4224. Средний воз-
раст коллектива 40 лет. 49 
% персонала имеет выс-
шее и среднее техничес-
кое образование. 

В прошлом году мы дос-
таточно напряженно работа-
ли над созданием новых ра-
бочих мест. Среди наиболь-
ших предприятий — "Атом-
ремонтсервис", куда переве-
дено порядка 400 человек из 
ЧАЭС. Это высококвалифи-
цированный ремонтный пер-
сонал, который в настоящее 
время выполняет ремонт-
ные работы на всех АЭС Ук-
раины и некоторые работы 
на АЭС России. 

В рамках реструктуриза-
ции на станции были подго-
товлены тексты изменений 
в законы и постановления 
об обеспечении дополни-
тельных социальных гаран-
тий персоналу, который 
высвобождается в связи с 
д о с р о ч н ы м закрытием 
ЧАЭС. Часть из них приня-
ты. Таким образом, пример-
но 600 человек ушло на пен-

2001 годов проведена большая 
работа по переводу персонала 
ЧАЭС на другие предприятия. 
В частности, на базе имущества 
станции создано 5 новых пред-
приятий, две международные 
лаборатории. На новые места 
работы перешло 4 тысячи че-
ловек. Ремонтный персонал, ко-
торый ушел в "Атомремонтсер-

росами и сбросами в окру-
жающую среду. 

За 16 лет радиационная об-
становка на объекте "Укрытие" 
не улучшилась. Радиационные 
процессы, на которые влияют 
внешние и внутренние факто-
ры, продолжаются. С помо-
щью инструментальной съем-
ки, обходов, визуальных осмот-

Цифры и факты 
Деятельность ГСП ЧАЭС за истекший год 

* Сегодня ГСП "Чернобыльская атомная электростанций' — самое круп-
ное предприятие в Славутиче. Здесь работает свыше 4 тысяч человек. 

* Предприятие является эксплуатирующей организацией (оператором) 
ядерных установок ЧАЭС. 

* Имеет лицензии на эксплуатацию объекта"Укрытие" и преобразование 
его в экологически безопасную систему, а также на снятие с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС. 

* На ЧАЭС реализуются программы прекращения эксплуатации. Оконча-
тельно остановлено 74 системы. 

* Реакторная установка 2-го энергоблока полностью освобождена от ядер-
ного-топлива, стержней управления и дополнительных поглотителей. 

* Обеспечено удаление из оборудования рабочих сред потенциально-
опасных субстанций. 

* На площадке ЧАЭС находится более 21 тысячи отработавших тепловы-
деляющих сборок. Персонал предприятия выполняет работы по обращению 
с отработавшим ядерным топливом. 

* В эксплуатации находится хранилище отработавшего ядерного топли-
ва, где размещено на временное хранение около 16 тысяч тепловыделяю-
щих сборок. 

* "Укренергобуд" ведет строительство нового хранилища отработавшего ядер-
ного топлива, которое финансирует Европейский банк реконструкции и развития. 

* Энергоблоки освобождаются от жидких и твердых радиоактивных отхо-
дов, накопленных за время эксплуатации. 

* В эксплуатации находятся хранилища твердых и радиоактивных отходов. 
* На площадке ЧАЭС находится свыше 19 тысяч кубических метров жид-

ких радиоактивных отходов. 
* "Укренергобуд" ведет строительство завода по переработке жидких ра-

диоактивных отходов, который финансирует Европейский банк реконструк-
ции и развития. 

* На площадке ЧАЭС находится свыше 2,5 тысячи кубических метров твер-
дых радиоактивных отходов. 

* Идет подготовка к строительству промышленного комплекса по перера-
ботке твердых радиоактивных отходов. 

* С учетом новой спецификации предприятия созданы новые цехи и отделы 
по обращению с отработавшим ядерным топливом и радиоактивными отходами. 

* Сдана в эксплуатацию промышленная отопительная котельная. 
* Модернизована система теплоснабжения промплощадки от новой ко-

тельной. 
* Реконструирована железная дорога для перевозки отработавшего ядер-

сию, что позволило сохра-
нит»- nafinuiy№ идгта Дпгт ' 

лее молодых работников. 
В Славутиче на протя-

жении года осуществлялось 
строительство жилья. Сда-
ны в эксплуатацию 142- и 
50-квартирный дома. Строи-
тельство жилья продолжается, 
станция несет ответственность 
за переселение жителей п. Лес-
ного. Сегодня здесь остались 
41 семья и 26 одиноких граж-
дан, которым нужны койко-мес-
та в общежитии. 

ЧАЭС сопутствовала разви-
тию малого и среднего бизне-
са, свободной экономической 
зоны. В рамках выполнения до-
говоров сопровождения в про-
шлом году в развитие города 
вложено около 50 млн. грн. 

До 2008 года мы будет рабо-
тать над реализацией программ 
социальной защиты и создания 
дополнительных рабочих мест 
для персонала, высвобождае-
мого из ЧАЭ® ^жителей горо-
да, потерявших возможность 
своего жизнеобёспечения. 

— На протяжении 
Ш Ш Н Ш И Н М Ш Ш Ш ^ Й 

ного топлива в новое хранилище и для доставки мазута на новую котельную. 
* ГСП ЧАЭС ведет работы по реализации международных проектов по 

снятию ЧАЭС с эксплуатации и преобразованию объекта"Укрытие" в эколо-
гически безопасную систему. 

* В группах управления международными проектами вместе со специали-
стами ГСП ЧАЭС работают специалисты из фирмЪехтель", "Баттел", "Элек-
тросите де Франс", "Эн Эн Си", "Вестингауз", СЖН. 

* По программе SIP завершен переходный период от фазы 1 к фазе 2. 
Приняты ключевые решения. 

* Ведется активная подготовка к практической реализации мероприятий 
по стабилизации строительных конструкций объекта "Укрытие", созданию 
новых систем мониторинга внутри объекта, строительству новой защитной 
оболочки, аварийной готовности. 

* Ведутся работы по созданию инфраструктуры для преобразования объек-
та "Укрытие" в экологически безопасную систему. 

* На ЧАЭС утвержден норматив численности персонала на этап прекра-
щения эксплуатации. В основном завершены структурные и функциональ-
ные преобразования переходного периода. 

* На ЧАЭС создавались компенсирующие и дополнительные рабочие 
места, благодаря чему удалось избежать массового сокращения, сохранить 
высококвалифицированный промышленно-производственный персонал. 

* Для освоения рынка услуг на других объектах ядерной отрасли на осно-
ве ремонтной службы ЧАЭС в составе НАЭК "Энергоатом" создано пред-
приятие "Атомремонтсервис", куда переведено 419 человек. 

* Созданы коммунальные предприятия, куда переведено 1643 работника 
жилищно-коммунального хозяйства, 612 — детских дошкольных учрежде-
ний , 669 —отдела рабочего снабжения, спортивных сооружений. 

* Всего в связи с досрочным выводом ЧАЭС из эксплуатации высвобож-
дено работников. Уволено в связи с выходом на пенсию 708 человек. В 
соответствии с законодательством обеспечена их социальная защита. 

* Обеспечена передача в коммунальную собственность жилья и объек-
тов жизнеобеспечения, находившихся на балансе Чернобыльской АЭС. 

* ГСП ЧАЭС продолжает строительство жилья в Славутиче для пересе-
ления жителей п.Леснсго. 

вис", — дополнил О.В.Голоско-
ков, — не финансируется из го-
сударственного бюджета, а яв-
ляется структурным подразде-
лением НАЭК "Энергоатом". 
Люди зарабатывают на жизнь 
своим трудом, выполняя рабо-
ты на объектах атомной энерге-
тики Украины. 

— Персонал объекта "Укры-
тие", — отметил А.Д.Гора, — сво-
им самоотверженным трудом 
поддерживает объект в безопас-
ном состоянии, а одновременно 
— спокойствие в Украине. 

Над решением проблем 
"саркофага" сейчас работает 
740 человек. Они ведут по-
стоянный контроль за состо-
янием т о п л и в о с о д е р ж а ш и х 
материалов , с троительных 
конструкций, проводят пыле-
подавление , дезактивацию 
помещений, контроль за выб-

ров мы постоянно ведем на-
блюдение за ними. 

Объект "Укрытие" — дина-
мический объект. Его поведение 
при воздействии внешних фак-
торов — ветра, землетрясения 
— непредсказуемо. 

Работы на укрытии ведутся 
в двух направлениях: текущая 
эксплуатация и преобразова-
ние его в экологически безо-
пасную систему. К сожалению, 
на протяжении трех лет объект 
"Укрытие" финансируется в 
размере 26 млн. грн. С одной 
стороны, мы накапливаем тех-
ническую усталость объекта, с 
другой — получаем мизерную 
сумму на обеспечение текущей 
эксплуатации. 

Обеспечить сегодня в пол-
ном объеме реализацию ме-
роприятий— технических, про-
тивопожарных, физической за-

щиты, реабилитации персонала 
— просто невозможно. Поэтому 
вопрос увеличения финансиро-
вания для выполнения работ по 
текущей эксплуатации очень 
злободневный, его надо ре-
шать, чтобы объект был ста-
бильным, не вызывал опасения 
общественности. 

— Над реализацией плана 
осуществления мероприя-
тий (проекта SIP) ,— от-
метил В.Н.Кулишенко, — 
работаем пятый год. В ре-
зультате выполнения этой 
программы мы (Украина) 
получим новый безопас-
ный конфайнмент со все-
ми инженерными система-
ми, необходимыми для его 
эксплуатации и эксплуата-
ции объекта "Укрытие". 

В рамках проекта бу-
дут демонтированы или 
усилены нестабильные 
конструкции существую-
щего объекта "Укрытие". 

Третье направление 
этой программы — прове-
дение предварительных 
исследований и прорабо-
ток, чтобы принять реше-
ние о стратегии будущего 
извлечения топливосодер-
жащих материалов из 
объекта "Укрытие". 

Думаю, гостям интерес-
но, где мы находимся в ре-
ализации этой программы. 
В части стабилизации 
строительных конструкций 
заключен контракт на раз-
работку проектной доку-
ментации. Работы начаты 
в средине мая и будут про-
должаться на протяжении 
12 месяцев. Но, не дожи-
даясь завершения проек-
тирования, в этом месяце 
мы начнем тендерные про-
цедуры по выбору строи-
тельного подрядчика. 

По текущему графику 
мы планируем завершить 
стабилизационные мероп-
риятия к началу 2005 года. 

Начаты работы по кон-
цептуальному проектиро-
ванию строительства но-
вого безопасного конфай-
нмента. Пройдет не менее 
12 — 15 месяцев, прежде 
чем мы утвердим этот про-
ект в Кабинете Министров. 
Поэтому тендерные проце-
дуры, не дожидаясь утвер-
ждения проекта, начнем 
во второй половине этого 
года, чтобы заключить са-
мый большой контракт в 
проекте на строительство 
и ввод в эксплуатацию кон-
файнмента. 

Параллельно ведутся 
работы по подготовке ин-
фраструктуры, необходи-
мой для проведения ос-
новных работ на объекте 
"Укрытие". В частности, 
заключены контракты на 
строительство санпропус-
кника под ключ, на разра-
ботку методики программ 
обучения персонала под-
рядных организаций. 

Бюджет всей програм-
мы составляет 768 млн. 
долларов. Есть график их 

освоения на период 1997 — 
2005 годов, который, к сожале-
нию не всегда выполняется. 
Средства выделяются в виде 
грантовых соглашений. 

На сегодня в виде грантов 
имеем доступных средств око-
ло 300 млн. долларов. Заклю-
чено 34 контракта, 24 из кото-
рых завершены. Освоение 
средств по проекту составляет 
более 100 млн. долларов. 

Откровение докладчиков 
вызвало немало вопросов. 

Особенно журналистов ин-
тересует ход работ на объекте 
"Укрытие", строительство новой 
защитной оболочки. 

Законодательная база ни 
одной из стран мира не готова 
к реализации столь сложных 
проектов. Завершена первая 
фаза реализации проекта SIP 
— фаза принятия технических 

ш а ш м м н я ш и ю п ю и я 

решений, как подходить к 
вопросам топливосодержа-
щих масс, Обращения с РАО, 
стабилизационных меропри- | 
ятий,' создания нового кон-
файнмента. 

і К сожалению, се годня 
еще не выработано согласо-
ванное мнение, каким про-
ектным критериям должен 
удовлетворять к о н ф а й н -
мент. Люди должны созреть 
до понимания проблемы и 
найти единое решение, как 
двигаться вперед. Это про-
цесс, как отмечают отече-
ственные и зарубежные спе-
циалисты, ведущие фирмы, 
очень сложный. Это понима-
ют ведущие фирмы, отече-
ственные и зарубежные спе-
циалисты. 

И все же очень важно ус-
корить реализацию проекта 
строительства конфайнмен-
та. Здесь основные деньги, 
основные идеи, наработки ук-
раинских и российских уче-
ных, международный опыт. 

В прошлом году на пло-
щадке объекта "Укрытие" по-
стоянно работало 200 работ- f 
ников подрядных организа-
ций, плюс 200 — 300 — пер-
сонала объекта "Укрытие". В 
этом году подрядчики пока 
не работают. 

Вызывает з а и н т е р е с о - е 
ванность демонтаж обору 
дования энергоблоков. По 
концептуальным документам 
предусмотрено, что демон-
таж оборудования будет не 
ранее чем через сто лет. Это 
обусловлено технологией об-
ращения с графитом. В тече-
ние определенного времени 
будут проводиться работы по 
выгрузке топлива, консерва-
ции оборудования, определе- | 
нию его границ, выдержка 
под наблюдением. 

За столетие активность 
графита спадет, и с ним мож- " 
но будет работать без дис-
танционных устройств. Есть | 
надежда, что будут найдены 
технологии, как с ним обра-
щаться. Их, к сожалению, се- | 
годня в мире пока нет. 

К тому же существующая 
концепция снятия с эксплу , 
атации ЧАЭС не определі'г'і-. 
ет конечного состояния плсм^ 
щадки. Вариант "зеленой 
лужайки" для нас не подхо-
дит, т.к. существует 30-кило-
метровая зона радиоактив-
ного загрязнения. Поэтому 
будет разработан вариант, . 
вполне отвечающий нынеш-
ним условиям. 

Перед специалистами 
станции стоит задача разра-
ботать в ближайшие годы два 
основополагающих докумен-
та: концепцию и на ее осно-
вании проект снятия с эксп- І 
яуатации, где во временном 
измерении все будет распи-
сано очень подробно. 

...Лучше один раз увидеть, § 
чем сто раз услышать. Жур- :: 

налистам была предоставле-
на такая возможность. Пос- | 
ле пресс-конференции они 
посетили машинный зал, все 
блочные и центральный 
щиты управления, централь-
ный зал, смотровой павиль-
он объекта "Укрытие", строя-
щиеся объекты — ЗПЖРО, 
ХОЯТ-2. Хозяева приложили 
максимум усилий, чтобы гос-
ти получили довольно обшир-
ный объем объективной ин-
формации, донесли ее до 
широкого круга читателей, 
слушателей. 

Подготовил 
к печати 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 

P.S. в этот же день в ин-
формационном центре — 
представительстве ЧАЭС 
(бывшем ДК "Энергия") со-
стоялось торжественное 
собрание, посвященное пер-
вой годовщине со дня созда-
ния ГСП ЧАЭС. 
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I п СЭЗ "СЛАВУТИЧ щ 
ТРИ ГОДА 

В начале июня СЭЗ "Славутич" отметила свое трехлетие. В 
прошлом почти героическая история создания закона о нашей 
СЭЗ и лоббирования его в парламенте, в прошлом полукомич-
ное-полудетективное подписывание сопутствующих докумен-
тов на капотах автомобилей чиновников высокого ранга. В про-
шлом и откровенное недоверие к новой структуре со стороны 
славутчан — дескать, есть новая "потемкинская деревенька", 
от которой не будет никакого толку. Не стоит считать, что по-
добные мнения уже в далеком прошлом — пожалуй, в опреде-
ленной мере они продолжают существовать и сегодня, изме-
нив, впрочем, несколько свою окраску и перейдя от категорич-
ного скептицизма к надежде с явной ноткой определенного со-
мнения — а удержится ли позитив от существования СЭЗ дол-
го? Давайте обратимся к цифрам, которые, как известно, гово-
рят сами за себя. 

Изначальной задачей СЭЗ было привлечь в Славутич инве-
стора и инвестиции, которые помогут городу преодолеть вы-
нужденную монопрофильность и открыть новые рабочие мес-
та для персонала, высвобождаемого в связи с выводом стан-
ции из эксплуатации. По состоянию на 01.05.2002 в СЭЗ "Сла-
вутич" зарегистрированы 26 субъектов с инвестиционными про-
ектами общей сметной стоимостью 40 752,5 тыс. дол. США, 
реализация которых предусматривает создание 1637 новых 
рабочих мест. 

С начала реализации инвестиционных проектов на терри-
т о р и ю СЭЗ "Славутич" привлечено инвестиций на сумму 51 
824,82 тыс. грн., завезено и смонтировано оснащения и обору-
дования на сумму свыше 18 210,0 тыс. грн,, сырья и материа-
лов для обеспечения производства закуплено на сумму 20 
622,92 тыс. грн. Создано 432 новых рабочих места. 

Откуда же такая разница между планируемым и фактичес-
ким количеством рабочих мест? Во-первых, далеко не все пред-
приятия уже вышли на свою проектную мощность. Во-вторых, 
некоторые из субъектов СЭЗ "Славутич" до сих пор не являют-
ся активно действующими. Причин тому немало, и основные из 

их лежат в области несовершенства законодательной базы 
Украины. Славутчане, вероятно, помнят таможенные сложно-
сти, которые пришлось пережить одному из первых субъектов 
СЭЗ "Славутич" — предприятию "Возрождение Полесья", на 
слуху проблемы "Абриса" и т.д. Впрочем, большинству пред-
приятий все же удается преодолеть трудности и успешно раз-
виваться. В числе таких — то же "Возрождение Полесья", "Тер-
мит", "Струм", "Еврофлекс" и др. 

СЭЗ предоставляет субъектам значительные льготы, необ-
ходимые для развития производства, что дает возможность пос-
ледним встать на ноги в условиях рисковой украинской эконо-
мики. Состоянием на 01.05.2002 общая сумма условно начис-
ленных платежей (льгот), предоставленных субъектам СЭЗ 
"Славутич", составила 8845,01 тыс. грн., в том числе Н Д С — 
3105,83 тыс. грн., ввозная таможенная пошлина —4833,85 тыс. 
грн., налог на прибыль — 833,58 тыс. грн. 

Отчисления в бюджеты СЭЗ сравнительно невелики, но они 
есть. Так, общая сумма поступлений в бюджеты составила 
542,88 тыс. грн., из них НДС — 123,18 тыс. грн., подоходный 
налог с граждан — 412,3 тыс. грн. 

Главное , п р о д у к ц и я п р е д п р и я т и й н а х о д и т спрос : на 
01.05.2002 субъектами СЭЗ "Славутич" реализовано продук-
ции на сумму 40 641,5 тыс. грн. 

Количество субъектов зоны постоянно увеличивается. В 
День города, по сложившейся уже традиции, состоялась пре-

яация нового субъекта — ООО "Гобелен", которое буден 
' лускать текстильную продукцию. Решением исполнительно-
го комитета Славутичского городского совета № 228 от 23.04.02 
был утвержден инвестиционный проект О О О "КРОНПАК"— 
"Организация производства пробок для закупоривания буты-
лок с газированными напитками". Однако по различным причи-
нам, в большинстве своем организационно-экономического 
характера, случаются и выходы предприятий из состава СЭЗ. 
В апреле текущего года был упразднен статус субъекта СЭЗ 
"Славутич": Славутичской лаборатории международных иссле-
дований и технологий — "Создание научно-инженерного цент-
ра в г. Славутиче". Данный акт утвержден решением исполни-
тельного комитета Славутичского городского совета № 229 от 
23.04.02. 

В целом же, СЭЗ "Славутич" успешно действует. Разумеет-
ся, она не может в ближайшие годы стать панацеей от всех 
проблем, которые есть в городе, но главные изначальные за-
дачи — выполняет. 

Майя РУДЕНКО 

СЬОГОДНІ СЛАВУТЧАНИ ОБГОВОРЮЮТЬ ОДНЕ 
З НАБОЛІЛИХ ПИТАНЬ - ВІДСУТНІСТЬ ГАРЯЧОЇ ВОДИ 

Я повністю поділяю думку 
виборців, які у своїх листах, на 
зборах відстоюють свої за-
конні права на нормальні умо-
ви проживання у квартирі. Як 
правило, чесні і порядні люди 
страждають від хамства тих, 
хто не чує, як кажуть, землі під 
ногами і не виявив до цього 
часу бажання погасити свої 
борги, хоча їх доходи явно доз-
воляють зробити це. За слова-
ми славутчан, які п ідписали 
звернення до депутатів Славу-
тицької міської ради, ці борж-
ники своєю антигромадянсь-
кою е г о ї с т и ч н о ю п о з и ц і є ю 
підривають матеріальні основи 
інфраструктури міста. 

Та не можна всіх міряти од-
нією міркою. Є в нас багато 
сімей матеріально не захище-
них, які зразу, одним махом, не 
можуть по гасити з а б о р г о -
ваність за комунальні послуги, 
що в основному склалася в ті 
роки, коли нерегулярно випла-
чувалася заробітна плата, коли 
отримували її купонами. Адже і 
саме УЖКГ перейшло з ЧАЕС 
у комунальну власність міста з 
боргом у 4 млн. 700 тис. грн. 

Розібратися в ситуації, що 

склалася, намагалися і члени 
профспілкового комітету ЧАЕС 
на зборах, які відбулися 17 чер-
вня в Інформаційно-представ-
ницькому центрі (ПК "Енергія") 
за участю директора УЖКГ Пе-
черського В.А., першого заступ-
ника міського голови Жигалло 
В.К., директора ЧАЕС Неретіна 
Ю.О., голови профкому ЧАЕС 
Козлова Е.М. 

Чому за несплачені борги 
одних повинні терпіти незруч-
ності ті славутчани, які їх не ма-
ють? Ці та інші запитання, що сто-
суються якісного надання кому-
нальних послуг УЖКГ, емоційно 
обговорювали присутні в залі, 

У Славутичі 7600 квартиро-
наймачів. Із них 3600 мають за-
боргованість за комунальні по-
слуги більш ніж за 3 місяці. Кері-
вники п ідприємств отримали 
списки цих боржників. Активну 
роботу щодо погашення забор-
гованості вже провели підприє-
мства "АТАСС" і "АРС". 

На обурення людей щодо 
п р и й н я т т я р ішення про при-
мінення дисконту в 10% від суми 
заборгованості Володимир Пе-
черський пояснив, що це тимча-
сова акція, яка дозволила зібра-

ти кошти і для ремонту котельні, 
і для часткового погашення за-
боргованості за електроенергію. 

Довідка бухгалтери УЖКГ: 
Станом на 17.06.2002 всьо-

го сплачено 303 671 грн., у тому 
числі по договору — 229 872 
грн., з них: 

200 298 грн. — на погашен-
ня боргу; 

29 574 грн. — авансування. 
Всього договорів: 196 — на 

погашення боргу, 53 — на аван-
сування. 

Треба сказати, що до прий-
няття такого рішення ситуація 
в и в ч а л а с я м і с ь к в и к о н к о м о м . 
Різний досвід є в Україні. Приклад 
120-тисячного міста Бердянська 
говорить про те, що, маючи ко-
лосальну заборгованість за кому-
нальн і послуги і п р и м і н и в ш и 
30%-й дисконт, було зібрано за 
короткий термін 5 млн. грн. Саме 
це дозволило їм зробити прорив 
у вирішенні цієї проблеми. 

Є різні методи боротьби з бор-
жниками. УЖКГ вже відключає від 
мережі водопостачання влас-
ників котеджів, що мають борги. 
Хоча в технічному плані це дуже 
непростий процес. Займаються 

також і судовими справами, але 
результати цих справ більше 
дають моральні збитки, ніж ма-
теріальні результати, оскільки 
погашення заборгованості роз-
тягується на довгий час. 

Безумовно, багатьох сла-
вутчан, так як і мешканців Ук-
раїни, дезорганізував прийня-
тий Верховною Радою закон 
про списання боргів за кому-
нальні послуги, і на який потім 
наклав вето Президент Украї-
ни. Ситуація склалася так, що 
першочерговим завданням уп-
равління житлово-комунально-
го господарства є погашення 
заборгованості за електрое-
нергію до 25 червня — щоб у 
нас не в ідключали холодну 
воду, — а потім попереду вир-
ішення погашення заборгова-
ності за газ. Зараз іде пошук 
грошей на всіх рівнях. 

Тому з думкою, що міська 
влада не займається вирішен-
ням цих питань, я не погоджусь 
Ось і наступна сесія, яка відбу 
деться 21 червня, знову повер-
неться до їх розгляду. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації 

РУБИЛЬНИК ДОЛЖЕН НАХОДИТЬСЯ 
В РАБОЧЕМ СОСТОЯНИИ 

В связи с остановкой Чер-
нобыльской АЭС с начала года 
передачей электроэнергии по-
требителям Славутича зани-
мается компания "Чернигов-
облэнерго " , которая имеет 
свой взгляд на взаимоотноше-
ния с абонентами — потреб-
лять электроэнергию в разме-
рах, за которые в состоянии 
расплатиться. Дарить электри-
ческую энергию компания не 
имеет права. Это обусловле-
но законодательными актами 
и п о с т а н о в л е н и я м и прави-
тельства. Энергоснабжающие 
компании не вырабатывают 
электроэнергии, а покупают ее 
в государственном предприя-
тии "Энергорынок" и передают 
по своим сетям потребителям. 
Безусловно , "Энергорынок" 
требует полных расчетов от 
облэнерго. За задержку плате-
жей последние обязаны опла-
тить "Энергорынку" пеню и ин-
фляционную составляющую. 
Политика государства доста-
точно жесткая. И никого не ин-
тересует, почему потребители 
не рассчитываются за полу-
ченные услуги. Таким образом, 
энергетики несут о громные 
убытки. Со своими должникам 
энергоснабжающие компании 
ведут переговоры, пишут им 
письма, посылают предупреж-
дения. А если это не дает же-
лаемого результата, прибега-
ют к непопулярным мерам — 
ограничению в энергопотреб-
лении . Кстати , именно эта 

мера и является наиболее дей-
ственной. Ситуация с електрос-
набжением в Славутиче, на пер-
вый взгляд, парадоксальна. Го-
родок энергетиков — под угро-
зой прекращения электропот-
ребления. Причина — б е ш е н ы е 
долги . На се годняшний день 
долг жилищно-коммунального 
хозяйства Славутича за исполь-
зованную электроэнергию пре-
вышает 1 MJIH. 500 тыс. гривен. 
Переговоры в устной и письмен-
ной форме с коммунальщиками 
и властью города руководство 
"Черниговоблэнерго" проводит 
уже с февраля. Славутич каж-
дый раз обещает и каждый раз 
своих обещаний не выполняет. 
В конце концов терпение лопну-
л о — и УЖКХ получило предуп-
реждение об ограничении ряда 
объектов с 23 апреля, но в свя-
зи с очередной годовщиной Чер-
нобыльской трагедии ограниче-
ние перенесли на 29 — 30 апре-
ля. Сразу после получения пре-
дупреждения городские власти 
стали опять заверять облэнер-
го в том, что вопрос будет уре-
гулирован. В очередной раз им 
поверили, и в очередной раз 
результат оказался нулевым. 
Была еще одна попытка, кото-
рая также закончилась ничем. 
Денег, как и прежде, не было. 
Между тем электроэнергию в 
Славутиче потребляли.В конце 
концов этот марафон должен 
был прийти к финишу. 14 июня, 
с 9 до 14 часов, в электропот-
реблении ограничили водозабо-

ры Славутича. В адрес предсе-
д а т е л я п р а в л е н и я к о м п а н и и 
"Черниговоблэнерго" городской 
голова Славутича Владимир 
Удовиченко прислал гарантий-
ное письмо, в котором обязует-
ся в июне заплатить компании 1 
млн. гривен. Электроснабжение 
на водозаборы возобновили,но 
ситуация из глухого угла пока не 
вышла. 17 июня в Славутиче 
состоялась встреча с участием 
коммерческого директора ООО 
ЭК "Черниговоблэнерго" Юрия 
Мельника, городского головы 
Славутича Владимира Удови-
ченко, заместителя городского 
головы Владимира Жигалло и 
директора КП УЖКХ города Вла-
димира Печерского. 800 тысяч 
гривен из обещанного миллиона 
до 25 июня мэр надеется полу-
чить из денег, которые должны 
поступить в Славутич из госбюд-
жета на обеспечение жизнедея-
тельности города в связи с зак-
рытием Чернобыльской стан-
ции. Именно такое поручение 
Президент Украины дал вице-
премьеру Кинаху. Остальные 
200 тысяч город до конца меся-
ца обязуется уплатить из соб-
ственных средств. Юрий Мель-
ник заверил, что если Славутич 
не выполнит взятых на себя обя-
зательств, 26 июня ряд объек-
тов ЖКХ опять будет ограничен 
в электропотреблении. Дирек-
тор УЖКХ Владимир Печерский 
обещал в дальнейшем регуляр-
но оплачивать текущее потреб-
ление в полном объеме и без за-

держек. Кстати, программы от-
носительно социальных гаран-
тий работникам ЧАЭС и обес-
печение жизнедеятельности 
Славутича, по словам Влади-
мира Удовиченко, выполняют-
ся далеко не в полном объе-
ме. Именно этим он и объяс-
нил невыполнение ранее дан-
ных обязательств. Но городс-
кой голова все же надеется, 
что поручение Президента на 
этот раз будет выполнено , 
Надо отдать должное , мэр 
Славутича с пониманием от-
несся к проблемам "Чернигов-
облэнерго" и к поставленным 
перед ним задачам. "Рубиль-
ник должен находиться в ра-
бочем состоянии", — считает 
он. Все участники совещания 
согласились, что ограничения 
не наилучший способ и нужно 
использовать все возможнос-
ти его избежать. А сделать это 
можно довольно просто — уп-
латить по счетам. Подождем 
до конца месяца. Оправдают-
ся ли н а д е ж д ы Владимира 
Удовиченко относительно по-
лучения денег на обеспече-
ние жизнедеятельности Сла-
вутича? Сможет ли городок 
энергетиков выполнить дан-
ные " Ч е р н и г о в о б л э н е р г о " 
о б е щ а н и я ? И еще не один 
знак вопроса можно поста-
вить по этой теме. Надеемся 
получить на них ответы. Про-
должение следует... 

Валентина МИХАЙЛОВА 

17 июня по инициативе городского 
головы Славутича Владимира Удови-
ченко, городского молодежного сове-
та, членов президиума Славутичского 
горсовета и фонда "ЧАЭС — Славу-
тич — Развитие" была создана новая 
и уникальная в своем роде структура, 
получившая название "Молодежный 
центр демократии и солидарности". 

Как .подчеркнул в ходе круглого 
стола, в работе которого приняли уча-
стие представители перечисленных 
организаций, Владимир Удовиченко, 
представителей демократических сил 
не может не беспокоить, что вопро-
сам обучения молодежи успешно 
жить в демократическом обществе — 
сотрудничать с органами власти, лоб-
бировать в этих органах собственные 
интересы, поднимать и решать соци-
ально значимые вопросы, — а также 
межэтническим проблемам и пробле-
мам единства поколений, как прави-
ло, уделяется должное внимание 
лишь накануне очередных парламен-

МОЛОДЕЖЬ ХОЧЕТ ДЕМОКРАТИИ 
И СОЛИДАРНОСТИ 
тских и президентских выборов. Вслед-
ствие этого Украина теряла и теряет 
свой шанс стать развитой и уважаемой 
европейской державой. 

В начале 90-х — отметил городской 
голова — мы были в равных старто-
вых условиях с Польшей, республика-
ми Прибалтики, а сегодня они далеко 
обогнали Украину. 

По мнению Владимира Удовиченко, 
для того, чтобы изменить ситуацию в 
стране к лучшему, необходимо научить-
ся изменять себя. Для молодежи про-
цесс перемен более естествен, чем для 
людей более старшего поколения, тем 
более что тем, кому сегодня 16 — 19, 
через десять лет придется занимать от-
ветственные посты и принимать ответ-
ственные решения. 

Поэтому новый центр ставит целью 
своей деятельности обсуждение и по-
иск оптимальных путей решения сле-
дующих Boftpocdh демократия в жизни 
обществ?, интеграция в международ-
ную европейскую среду>доеждународ-

^ 

ное сотрудничество, экология, рыноч-
ная экономика, проблемы молодеж-
ной б е з р а б о т и ц ы , н а р к о м а н и и , 
СПИДа и т.д. Особое внимание пред-
полагается уделять вопросам сотруд-
ничества славутичской молодежи и 
молодежи других "атомных городков". 
У молодежного центра пока нет уста-
ва, и организация приглашает всех 
желающих принять участие в созда-
нии его проекта, а также перспектив-
ной программы действий. Возможно, 
кто-то из читателей скептически по-
жмет плечами: зачем еще одна мо-
лодежная структура, уже столько их 
есть, да и делается немало? Что ж, 
делается действительно много, но 
единой системы действий нет. Будем 
надеяться, новый центр таки возьмет-
ся за систематизацию. О своих дос-
тижениях, о результатах работы орга-
низация будет отчитываться прина-
родно — во время ежегодных сорев-
нований "Золотая осень Славутича". 

Майя РУДЕНКО 

Не превращайте 
город в мусорную 

яму! 
Самый юный город Украины — го-

род белого ангела Славутич — все-
гда поражал гостей своей чистотой, 
ухоженностью, уютом. И как бы рано 
сюда ни приехал, улицы радовали чи-
стотой: на зеленых газонах не валя-
лись обертки, обрывки бумаги, плас-
тиковые бутылки, осколки стекла. В 
таком городе и воздух свежее, и ды-
шится легче. Большую работу по под-
держанию чистоты, конечно, ведут 
коммунальщики, но этого было бы, 
наверное, недостаточно, если бы 
сами славутчане не следили за чис-Е 
тотой. В народе говорят: не там чисто, 
где убирают, а там, где не сорят. Не 
поднималась рука бросить бумажку, 
окурок на изумрудный, ухоженный га-
зон, тем более что урны на улицах че-
рез каждые 50 —100 метров. К сожа-
лению, последнее время ситуация ме-
няется не в лучшую сторону. Недавно, 
проходя через Московский квартал, на 

маленьком пятачке базара увидел 
разбросанные (а точнее — брошен-
ные) ящики, обертки, упаковки. Что 
это? Ветер их принес, мальчишки иг-
рали с ними? Не похоже, Скорее все-
го, это мелкие предприниматели за-
были народную заповедь и не убрали 
за собой рабочее место. 

Николай БЕРЕЗКИН 

і 
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З НАГОДИ 
ПРОФЕСІЙНОГО СВЯТА 

За доброю традицією, кожної третьої неділі червня відзна-
чається професійне свято медичних працівників. 

За розпорядженням міського голови Володимира Удови-
ченка, у переддень свята за сумлінну працю, любов і 
відданість своїй професії були відзначені працівники спеціа-
лізованої медико-санітарної частини № 5 і санітарно-епідемі 
ологічної станції. 

Перший заступник міського голови Володимир Жигалло 
на урочистостях, що проходили в медсанчастині, привітав 
усіх хто стоїть на сторожі здоров'я людей і вручив подяки ; 
міського голови з годинником помічнику санітарного лікаря 1 
по гігієні праці Круль М.І., пікарю-ендоскопісту діагностич-
ного відділення Колодці Ю.В., завідуючій педіатричним 
відділенням поліклініки Попатюк A.M. 

Почесні.грамоти і грошові премії отримали: старша медсе-
стра приймального відділення Березинець О.П., дезінфектор 
епідвідділу Викова І.О., завідуюча денним стаціонаром Глувко 1 
В.В., лікар по гігієні харчування Журба Л.В., головний бухгал- j 
тер Завражнова В.І., керівник Інформаційно-аналітичного цен-
тру Магеррамова 3.1., заступник начальника Мартинова О.О., ; 
інженер-метролог господарсько^т^хнічного відділу Пустовойт 
І.Г., лікар-методист Інформаційно-аналітичного центру Рудяк | 
Л.В., завідуюча відділом реанімації та інтенсивної терапії Ско-
рина О.М., лаборант баклабораторії Тарасенко В.І., молодша 
сестра хірургічного відділення Черниченко О.В., дільничний j 
лікар-терапевт Шинкаренко Н.Л. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром інформації 

• СЛУЖБА "01" ІНФОРМУЄ І ЗАСТЕРІГАЄ 

НАЗВА ЗЛОЧИНУ -
ПІДПАЛ 

Пожежна охорона Славутича дуже занепокоєна станом справ 
с пожежами в місті. Аналіз показує, що значний їх процент від 
загальної кількості виникає по причині підпалів. 

І, що важливо, такі пожежі найчастіше призводять до великих 
збитків і навіть до загибелі людей. 

Відомо, що підпал є одним із найнебезпечніших засобів зни 
щення чи пошкодження матеріальних цінностей. Його особлива 
небезпечність полягає в тому, що особа, викликавши до дії 
руйнівні сили вогню, в подальшому втрачає можливість покласти 
межу їх стихійному розвитку. 

Значний інтерес становлять питання про мотиви дій та мету 
осіб, які скоюють подібного роду злочини. Аналіз показує, що 
діють вони переважно з хуліганських міркувань, з метою помсти, 
або для того, щоб приховати сліди інших злочинів. 

24.02.2002 р., о 1 годині 47 хвилин, на ПЗЧ СДПЧ-15 по охо-
роні м. Славутича надійшло повідомлення про пожежу кварти-
ри в будинку № 9 Цобринінського кварталу. За лічені хвилини на 
місце виклику прибули пожежники, які встановили, що горять 
вхідні двері квартири №98. За короткий час пожежу було ліквідо-
вано, але вогонь встиг зробити свою справу. 

10.05.02 р., о 3 годині 39 хвилин, надійшло повідомлення про 
пожежу квартири в будинку № 4 Вільнюського кварталу,і знову 
— запалали вхідні двері в квартиру №31. Пожежники встигли 
загасити полум'я, і воно не пошкодило майно квартири. 

В ході перевірки встановлено, що в обох випадках причиною 
пожежі був підпал. 

З метою попередження такого роду злочину інформую, що Крим-
інальний кодекс України передбачає покарання за вчинення підпалів. 
Частина 1 ст. 194 говорить: "Умисне знищення або пошкодження май-
на, вчинене шляхом підпалу або іншим загальнонебезпечним спосо-
бом", — карається позбавленням волі на строк до 3 років. 

Частина 2 тієї ж статті: "Умисне знищення, або пошкодження 
майна, вчинене шляхом підпалу або іншим загальнонебезпечним 
способом, чи таке, що спричинило людські жертви або тяжкі на 
слідки", — карається позбавленням волі на строк від 3 до 15 років 

Тож, гадаю, не варто випробувати долю і порушувати закон. 
Д. КОСАКОВСЬКИЙ, 

інспектор ДПН 

ПОМОГИТЕ, ГИБНЕТ 
РЕБЕНОК! 

Коллектив телерадиокомпании "Киев" обращается к вам 
просьбой о спасении 9-летнего Толи Трощановского — племян-
ника нашей коллеги, руководителя отдела художественных про-
грамм, искусствоведа Оксаны Трощановской. 

Мы, взрослые люди, обязаны объединить усилия для того, что 
бы диагноз ребенка — острый лейкоз — не стал приговором. Врачи 
клиники "ОХМАДЕТ" делают сейчас все возможное, но для спа 
сения жизни Толика необходимо немедленно провести курс ле 
чения этой страшной болезни, который предполагает три этапа 
(протокола), включающие химиотерапию, лучевую терапию и др. 

Каждый этап длится около 60 дней. Стоимость медикамен-
тозного обеспечения ребенка лекарствами иммунного и гормо-
нального порядка на один день составляет 1500 гривен. Соот-
ветственно, на весь курс лечения Толика понадобится около 150 
тысяч гривен. 

Родственники и близкие мальчика в отчаянии, ведь такая сум 
ма намного превышает их возможности. ^ , 

Мы, профессиональные телевизионщики, привыкшие откли 
каться на первый зов о помощи наших зрителей, можем ока 
заться бессильны в борьбе со страшной бедой, постигшей нашу 
коллегу Оксану Трощановскую. Мы не справимся, если будем 
бороться одни. 

Помогите! В благодарность за ваше благородство, мы со-
здадим фильм о спасении Толика или же, если потребуется 
любой телевизионный рекламный материал. 

Контактный телефон родителей Толика: 413-74-20. 
Мы просим перечислять деньги на р а с ч е т н о й счет 

2620614000352 в Черниговском филиале АКБ "Пра&квгБанк", 
МФО 353360, код 2408614789, на имя Трощановской Людйилы 
Александровны, назначение счета: "Благотворительный взнос 
на лечение больного ребенка — Толи Трощановского". 

ЛІЦЕЙ ЗВІТУЄ 
ПРО СВОЇ ДОСЯГНЕННЯ 

З метою створення належ-
них умов для виявлення і 
п ідтримки талановито ї мо-
лоді , розвитку її інтересів, 
схильностей та природних об-
дарувань в Україні у 2001/ 
2002 навчальному році відбу-
валися Всеукраїнські учнівські 
ол імп іади з базових дис-
циплін, Всеукраїнські конкур-
си-захисти науково-дослід-
ницьких робіт учнів — членів 
МАН, турніри і конкурси. 

Протягом жовтня 2001 року 
в ліцеї проходив І етап Всеук-
раїнських учнівських олімпіад 
з базових дисциплін. Із 247 
ліцеїстів в олімпіаді з матема-
тики взяли участь 57 ліцеїстів, 
з української мови та літерату-
ри — 47, з географії — 45, з 
англійської мови — 36, з біо-
логії — 31, із зарубіжної літе-
ратури — ЗО, з історії — 25, з 
фізики — 22, з хімії — 20, з ос-
нов інформатики та обчислю-
вальної техніки — 10,з еконо-
міки і правознавства — 9, з 
німецької мови — 8,з образот-
ворчого мистецтва — 7, з 
французької мови — 1 ліцеїст. 
Переможці і призери олімпіад 
І етапу отримають дипломи 
відповідно, I, II і III ступенів на 
урочистих класних годинах 31 
травня 2002 року. 

У II (міському) етапі Всеук-
раїнських учнівських олімпіад 
з базових дисциплін взяли 
участь 80 ліцеїстів — пере-
можців і призерів І етапу, що 
складає 33 % від загальної 
к ількост і л іце їст ів , з них 
ліцеїстів І курсу — 16, II курсу 
— 19, III курсу -25 , IV курсу — 
20 осіб. Загальна кількість при-
зових місць, які посіли ліцеїсти 
на II етапі, - 62, з них перших 
— 13, других — 21, третіх — 
28. Слід зазначити тих 
ліцеїстів, які взяли участь у 
трьох і більше олімпіадах II-
етапу з базових дисциплін: 

• Чугаєву Ірину, 41 група (5 
олімпіад і 4 призових місця); 

• Хімач Катерину, 22 група 
(5 олімпіад, призове місце в 
олімпіаді з німецької мови); 

• Лутченко Вікторію, 12 
група (5 олімпіад, 2 призових 
місця); 

• Магеррамову Наталію, 
32 група (4 олімпіади, 3 призо-
вих місця); 

• Голуб Юлію, 31 група ( 4 
олімпіади і 2 призових місця); 

• Апексашина Микиту, 34 
група (4 олімпіади і І місце з 
екології); 

• Бакумова Дмитра, 32 гру-
па ( 4 олімпіади, II місце з ма-
тематики); 

• Смілянець Ольгу, 21 гру-
па ( 4 олімпіади, III місце із за-
рубіжної літератури). 

У трьох міських олімпіадах 
взяли участь і посіли не мен-
ше одного призового місця 
Янко Інна (41 група), Білозьо-
ров Максим (42 група), Косен-

ко Олександр (43 група), Лаптев 
Олексій (32 група), Леоненко 
Андрій (32 група), Котков Кири-
ло (22 група), Янко Любомир (22 
група), Гільов Андрій (22 група), 
Клименок Ольга (11 група), Ко-
ролевич Олексій (12 груп^. 

У двох міських олімпіадах 
взяли участь 19 ліцеїстів, з них 
Горбонос Вікторія (31 група) по-
сіла 2 призових місця, а по од-
ному — Безушенко Олег (41 гру-
па), Страпчук Галина (41 група), 
Фасхутдінова Галія (41 група), 
Фасхутдінова Лілія (41 група), 
Гащак Дарина (42 група), Кар-
гальцев В'ячеслав (32 група), 
Магеррамов Вадим (32 група), 
Першина Юлія (32 група), Яро-
вий Костянтин (33 група), Віттіх 
Тетяна (22 група), Пліско Ксенія 
(12 група). 

Переможцям та призерам 
міських олімпіад з базових дис-
циплін дипломи вручені на святі 
останнього дзвоника в ліцеї. 

У III (обласному) етапі Все-
українських учнівських"блімпіад 
з б азових д и с ц и п л і н взяли 
участь 29 ліцеїстів, які стали пе-
реможцями олімпіад міського 
рівня. Ліцеїсти чільно предста-
вили ліцей міста Славутича на 
обласних олімпіадах з таких 
дисциплін: 

• українська мова і літера-
тура — Леоненко Андрій, II 
місце, вчитель Парубець В.М.; 

• математика — Білозьо-
ров Максим, І місце, вчитель 
Шишкіна І.О.; Леоненко Андрій, 
І місце, вчитель Пихтар М.П.; Ма-
геррамова Наталія, І місце, вчи-
тель Пихтар М.П.; Б^кумов Дмит-
ро, II місце, вчитель Пихтар М.П; 

• історія — Клименок Оль-
га, III місце, вчитель Курач Л.С.; 
Улятовський Сергій, III місце, 
вчитель Зінченко В.О.; 

• німецька мова— Безушен-
ко Олег, І місце, вчитель Лутчен-
ко О.М.; Х імач Катерина, III 
місце, вчитель Лутченко О.М.; 

• французька мова — Ма-
геррамова Наталья, II місце, вчи-
тель Ліпіліна Н.І. 

На IV (республіканському) 
етапі Всеукраїнських учнівських 
олімпіад з базових дисциплін 
Славутич представляла коман-
да математиків, серед яких були 
ліцеїсти Білозьоров Максим, Ба-
кумов Дмитро, Леоненко Андрій, 
та команда філологів німецької 
мови — Безушенко Олег, фран-
цузької мови — Магеррамова 
Наталія. 

Філософією і укладом життє-
діяльності ліцею є науково-дос-
лідницька діяльність ліцеїстів і 
педагогів. 

Формуючи себе як творчу 
особистість, ліцеїст максималь-
но усвідомлено і самостійно дос-
ліджує навчальний матеріал, як 
вчений, який власними зусилля-
ми, долаючи будь-які труднощі, 
досліджує природу, суспільство, 
людину і здобуває нові знання. 

Навички організації науково-

дослідницької роботи ліцеїсти II 
та III курсів отримали виконую-
чи протягом навчального року 
наукові, дослідницькі, пошукові, 
реферативні роботи. 

З а х и с т р о б і т в і д б у в с я у 
квітні — травні 2002 року на ка-
федрах ліцею. 

На кафедрі природничо-ма-
тематичних дисциплін захис-
тилось 77 ліцеїстів, з них 25 робіт 
з математики ( 1 6 — керівник 
Пихтар М.П., 9 — керівник Шиш-
кіна І.О.), 20 робіт з географії (ке-
рівник Леонова Л.М.), 13 робіт з 
біології (керівник Артем'єва І.В.), 
8 робіт з фізики (4 — керівникПо-
лулях Т.П., 4 — керівник Тараб-
рова С.М.), 5 — 3 основ інфор-
матики та обчислювальної тех-
ніки (керівник Шаповал В.О.),4 
— з хімії (керівник Патрихіна 
О.В.), 2 роботи з економіки (кер-
івник Проценко І.В.). , 

На кафедрі історико-філо-
логічних дисциплін захисти-
лось 43 ліцеїсти, з них 16 робіт 
3 української мови і літератури 
(12 — керівник Парубець В.М., 
4 — керівник Бондаренко Л.В.), 
10 робіт із зарубіжної літерату-
ри (керівник Мєщанінова О.В.), 
9 — 3 історії (керівник Курач 
Л.С.), 3 роботи з правознавства 
(керівник Зінченко В.А.), 2 — з 
курсу "Київщинознавство" (кер-
івник Заїкіна В.М.), 2 - з англійсь-
кої мови (керівник Василенко 
О.О., Миронова Т.В.), одна ро-
бота з німецької мови (керівник 
Лутченко О.М.). 

. На кафедрі "Здоров'я" захис-
тилось 12 ліцеїстів (керівник Са-
венко А.В.) 

Всього у 2001/2002 навчаль-
ному році 132 ліцеїсти захисти-
ли результати своєї річної напо-
легливої праці. Складено прото-
коли захисту. Рівень переважної 
більшості робіт —достатній. На 
високому рівні захистилось 52 
ліцеїсти (додаток № 1). Вони на-
городжені дипломами ліцею. З 
52 нагороджених дипломами 5 

— ліцеїсти 21 групи, 6 — ліцеї-
сти 22 групи, 9—ліцеїсти 31 гру-
пи, 18 —ліцеїсти 32 групи, 5 — 
ліцеїсти 33 групи, 7 — ліцеїсти 
34 групи, 2 — ліцеїсти 42 групи 
(Хацкевич Марія нагороджена 
двома дипломами за високий 
рівень робіт з математики та 
інформатики). 

5 л іцеїст ів , роботи яких 
рішенням журі визначені як най-
кращі, запрошені для виступу на 
ліцейському Святі Науки 

11 січня 2002 року відбувся І 
етап Всеукраїнського конкурсу-
захисту науково-дослідницьких 
робіт учнів — членів МАН. За 
рішенням журі було подано 5 за-
явок на участь у II (обласному) 
етапі Всеукраїнського конкурсу-
захисту науково-дослідницьких 
робіт учнів — членів МАН. 

З обласного конкурсу ліцеїсти 
повернулися з перемогою: 

• Білозьоров Максим — І 
місце, диплом І ступеня, секція 

"Комп'ютерні навчальні про-
грами", науковий керівник Ша-
повал В.О.; 

• Безушенко Олег — І 
місце, диплом І ступеня, сек-
ція "Німецька мова", науковий 
керівник Лутченко О.М.; 

• Машковська Дар'я — II 
місце, диплом II ступеня, сек-
ція " Українська література", на-
уковий керівник Парубець В.М.; 

• Алексашин Микита— III 
місце, диплом III ступеня, сек-
ція "Екологія", науковий керів-
ник Ладижев Л.С.; 

• Свєркунова Анастасія— 
диплом "За кращу наукову до-
повідь", секція "Літературна 
творчість", науковий керівник 
Парубець В.М. 

Білозьоров Максим брав 
участь у III (республіканському) 
етапі конкурсу-захисту науко-
во-дослідницьких робіт учнів 
— членів МАН України і отри-
мав диплом учасника респуб-
ліканського конкурсу-захисту. 

Команда ліцею, яка взяла 
участь у міському турнірі юних 
істориків, що проходив у бе-
резні 2002 року, посіла почес-
не І місце. Готували команду 
вчителі ліцею Курач Л.С. і 
Зінченко В.А. Члени команди 
Голуб Юлія, Страпчук Галина, 
Фасхутдінова Галія, Фасхутді-
нова Лілія, Янко Інна отрима-
ли дипломи І ступеня. 

Рябченко Анастас ія за 
участь у III етапі Всеукраїнсь-
кого конкурсу учнівської твор-
чості "Об'єднаємося ж, брати 
мої" в номінації "Література" 
нагороджена дипломом управ-
ління освіти і науки Київської 
облдержадміністрації. 

Фасхутдінова Галія отри-
мала диплом учасника Всеук-
раїнського творчого конкурсу 
"Майбутній журналіст" за май-
стерне виконання конкурсної 
роботи. Управління у справах 
сім'ї та молоді Київської обл-
держадміністрації нагородило 
Галію грамотою за перемогу в 
номінації "Самобутність твору" 
II обласного конкурсу молодих 
журналістів Київщини. 

Переможці та призери об-
ласних учнівських олімпіад, 
конкурсу-захисту науково-дос-
л ідницьких робіт учнів — ю ^ 
членів МАН України н а п е р е - * 
додні святкування Дня міста 
отримали свідоцтва про при-
значення їм стипендії славу-
тицького міського голови. 

За два роки існування ліцей 
заявив про себе досить ваго-
мими перемогами. Педагогіч-
ному і учнівському колективу є 
чим пишатися. Своїми досяг-
неннями педагоги і ліцеїсти 
заклали міцний фундамент 
авторитету ліцею серед на-
вчальних закладів міста. 

С.ТАРАБРОВА, 
заступник директора 

ліцею з наукової роботи 

"ГОВОРИТЕ О ЛЮБВИ 
ЛЮБИМЫМ" 

15 июня во второй раз в Кино-концертном комплексе состоялась 
программа с таким названием. Собственно, она была повторением 
музыкально-театральной гостиной, презентованной режиссером-по-
становщиком Татьяной Криворучко в конце апреля. 

В ходе программы зрительская аудитория — зал ККК был практи-
чески полон — встретилась с солистами Викторией Писаренко, Еле-
ной Ступниковой, Татьяной Щербиной, Валерием Страховым, ансам-
блем украинской песни, гимнастками Полиной Золотухиной и Ната-
шей Овсяник, услышала музыкальные композиции в исполнении ор-
кестра "Геликон", пианистов Ларисы Шрамченко и Евгения Наровлян-
ского. Посмеялись над шуточными монологами и миниатюрами, ис-
полненными Алексеем Гонтарем, Мариной Рыжковой, Юлианой Ще-
котуровой, Тамарой Кузнецовой, Романом Климентом, Дашей Буто-
риной, Олесей Живченко, Ритой Нелюбовой и, конечно же, ведущи-
ми программы Татьяной Криворучко и Александром Латышевым. Пос-
ледний, к слову, заставил зал хохотать до слез, замечательно сыграв 
пьяненького мужа вернувшегося домой ночь-за-полночь. 

Познакомились зрители с любопытным новым обычаем, кото-
рый не мешало бы ввести повсеместно, — обрядом расторжения 
брака. Судя по тому, как живо реагировали на происходящее на сце-
не присутствующие, тема цивилизованного развода для Славутича 
актуальна — и то, в течение минувшего года в городе заключено 
193 брака, а разводов зарегистрировано целых 165, причем подоб-
ная тенденция сохраняется много лет. Получается, 2/3 заключен-
ных в Славутиче браков впоследствии распадается?.. 

Миниатюра "У торшера" Татьяна Криворучко 
и Александр Латышев 

...О любви — счастливой и безответной, о разлуках и горьких преда-
тельствах-расставаниях рассказали в своей программе артисты, призы-
вая говорить о любви любящих и любимых, пока еще не поздно, пока 
еще есть время, пока любовь не дала трещину. Зрители предложенный 
разговор приняли "на ура". Судя по зрительской реакции на выступле-
ния, программа, похоже, еще какое-то время не сойдет со сцены. . 

Майя РУДЕНКО 
Фото Вадима ИВКИНА 
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П Л А Н Е Т Ы 13— 19 июня 

ЧЕТВЕРГ. Помыкались афганские старцы на своем Всеафган-
ском совете старейшин, а делать нечего — надо временного 
премьера Хамида Карзая утверждать на постоянку президен-
том. Во-первых, потому что слово джигита нерушимо. Сказал 
временный еще неделю назад прессе, дескать, его выбрали — 
значит, костьми делегаты своими престарелыми лягут, а Хамид 
от слова своего не откажется. А во-вторых, куды денешься, ежели 
справа горы, слева американский спецназ, а впереди — свет-
лая жизнь демократического и процветающего Афганистана? 
Да только с жизнью облом вышел: не успел Хамид Карзай при 
нять инагр... иновгору... в общем, поклясться отдать все что 
можно, кроме своих американских ресторанов, на президентс-
ком посту ради этой самой дали светлой и запредельной, как на 
юге страны против него уже сварганили небольшой классичес-
кий мятеж. Ой, скорее Джордж Буш сам в соху впряжется, чем 
загонит в крестьянскую сбрую хоть одного джигита! 

Директор российской ФСБ отчитался о проделанной работе на 
поприще поимки террористов, взорвавших 9 мая фугас во время 
парада в Каспийске. Выяснилось, что таки да, взрыв был. И жертвы 
были. А вот чего за это время не было ни капельки, так это результа-
тов расследования. Но директор ФСБ — орел! Так умудрился вы-
дать мизер своих сыщиков эв-полный прикуп, что сам поверил в соб-
ственную значимость. Сидит теперь, удивляется: чего это никто с 
орденом от Путина не бежит? Или хотя бы с рюмкой водки. 

• i h i : i r i l i r J B Достали католические священники свободной от 
нравов Америки своих прихожан аж по самое некуда. Особен-
но детей малых. Ну было дело, призывал Господь возлюбить 
ближних своих, но надо ж и совесть иметь. Чего так надры-
ваться на работе, а иногда работу и на дом брать? В результа-
те с полтыщи штатовских епископов слетелись в Даллас, пы-
таясь разобраться со своими коллегами-педофилами. По окон-
чании двух дней "стрелки" порешили педофилов с должностей 
гнать, но оставлять в парафиях. Для развода. Папа Римский, 
правда, приговор пока не утвердил. То ли ему заблудших от-
цов жаль, то ли и вправду в американской библии чего при 
переводе напутали и мужики не виноваты. 

Вашингтон окончательно сказал "прощай" ПРО от 1972 года. 
То, чем так гордился весь советский народ и лично Леонид 
Ильич Брежнев, навернулось с Капитолийского холма холос-
той боеголовкой. В России сделали вид, что поднесенная Крем-
лю американская фига с вазелином — их любимый деликатес, 
и даже не обиделись. Зато в самих Штатах группа бунтарей-
сенаторов накатала на Джорджа Буша "телегу" в суд. За то, 
дескать, что не в свои дела полез. Посадить-то Джорджа, мо-
жет и посадят, да только чем кормить будут? На сухари, осо-
бенно соленные, у него, как известно аллергия. 

На парламентских выборах в Чехии электорат нео-
жиданно вспомнил, что "есть такая партия". И двинул на третье 
место коммунистов, отстегнув им 19 полноценных процентов. 
На первом остались закоренелые враги друзей пролетариата 
социал-демократы с несчастными 30 процентиками. Да и то, 
народ их из вежливости уважил. Все-таки правящая партия. 

Бедные туркмены, среди каких зверей вынуждены были без-
ропотно влачить свои печали! Но отлились котярам мышкины 
слезки. Тамошний суд разоблачил бывшего главу Комитета на-
циональной безопасности Мохаммеда Назарова и впаял ему аж 
два червонца: за злоупотребление властью, убийстве, пытках и 
торговле наркотой на базаре. Прямь, Берия какой-то. 

U J а д ^ ї П ^ І Правоцентристская коалиция сторонников 
президента Франции Жака Ширака окончательно"кинула" ульт-
раправых сторонников несостоявшегося президента Жан-Мари 
Ле Пена. Короче, ни один лепеновец не проник в парламент 
после второго тура парламентских выборов, а шираковцев там 
теперь — хоть отстреливай. Народ трезво рассудил: отдай сей-
час большинство голосов за Жана Мариевича, так завтра мень-
шинство своими протестующими криками на улице спать не даст. 

Израиль поголовно заразился от египетских фараонов ма-
нией величия и врубил на полную мощь все свои бетономе-
шалки. Началось строительство 350-километровой загради-
тельной стенки на кордоне с Западным берегом реки Иордан. 
Что б, значит, палестинцы без спросу в воду не лазили. Можно 
подумать, они в нее хоть раз в жизни лазили. А чтоб мусульма-
не заодно не лазили и на территорию Израиля, хорошо было 
бы вместо пограничных псов по периметру свиней пустить. 
Идея хороша, жаль только, израильтяне к этим симпатягам тоже 
питают необъяснимую антипатию. Хоть бы на этой почве с 
палестинцами помирились, что ли. 

Последняя новость из Зимбабве. В том смысле, что действи-
тельно последняя, больше не дождемся. Тамошнее правитель-
ство приняло интересный закон о печати, по которому любому 
иностранному журналисту, которому с глубокого перепою при-
спичит съездить к братьям-африканцам за интервью, придется 
выложить 13 тысяч долларов аккредитационных. Кроме того, 
отныне от зимбабвийцев можно схлопотать и пару лет за клеве-
ту. А что под сим подразумевается, традиционно знают лишь их 
жрецы да президент. Вот одна акула пера из британской "Гар-
диан" не поверила, думала, что все это хихоньки да хахоньки. 
Теперь на ихнем лесоповале трудится, пальмы рубит. 

l i M : i = i ' | d i H : i f i i : i Борьба за мир продолжается. Та самая, в ре-
зультате которой от мира скоро камня на камне может не остаться. 
Джордж Буш, оказывается, даже не то что "младший", а прямо не-
смышленыш какой-то. На полном серъезе отдал команду ЦРУ "за-
мочить" иракского лидера Саддама Хусейна и отправил в Аравий-
скую пустыню бригаду "зеленых беретов"! Саддам моментально 
принял ответные меры: забросил на территорию Штатов бригаду 
"белых халатов". Оттого, чья скорая помощь быстрее сумеет доб-
раться до клиента, и будет зависеть наша дальнейшая судьба. 

М П Е Ш Ш В Афганистане случился очередной конфуз. Старей-
шины, которым, собственно говоря, в родных сельсоветах коман-
дировочные выписали только до прошедшего воскресенья, про-
длили себе удовольствие взаимного общения. Сделали это дедки 
по-восточному мудро: на этот раз не сумели выработать правил 
избрания парламента, который, в свою очередь, должен будет раз-
даривать министерские портфели. А так как на верблюде без пор-
тфеля в условиях демократического Афганистана никак невозмож-
но. T O j f c C b этот ихний курултай и затянулся до вторника. 

И И ' Г я Придется-таки старейшинам ковылять по домам: Тур-
ция возглавила международные силы безопасности в Афгани-
стане. А это чревато и для сил, и для безопасности, и для все-
го Афганистана. > 

Тарас КРИВОТі^ЗЕНКО 

ДЕБЮТ 
СЛАВУТИЧСКОГО ФУТБОЛА СОСТОЯЛСЯ НА 

НАЦИОНАЛЬНОМ ОЛИМПИЙСКОМ СТАДИОНЕ В КИЕВЕ 
Это не заметки спортивно-

го комментатора. Это впечат-
ления футбольного болельщи-
ка, сопровождавшего славу-
тичскую команду "Каскад" в 
столицу, где в минувшие суб-
боту и воскресенье состоя-
лась заключительная часть 
юношеского первенства Укра-
ины по футболу в первой лиге 
( для футболистов не старше 
1985 года рождения). 

Представляете? Славутич 
оказался в четверке сильней-
ших! Среди самых-самых.... 
Вместе с юношескими команда-
ми Донецка, Одессы, Ужгорода. 

Финальный матч за 3 — 4 
места, в котором соперниками 
наших спортсменов стали вос-
питанники одесского клуба 
"Спартак" Игоря Беланова, 
проходил 16 июня на главной 
спортивной арене страны. Без 
тени смущения славутчане 
вышли на зеленый газон, где 
в разные годы блистали обла-
датели европейского золотого 
мяча Олег Блохин й Игорь Бе-
ланов, обладатель бронзово-
го мяча Андрей Шевченко и 
многие-многие другие слав-
ные бомбардиры, инсайты, 
защитники, вратари. 

Хотелось бы, чтобы в этот 
памятный день и трибуны ог-
ромного стадиона были запол-
нены, как в его звездный час. 
Но присутствие даже неболь-
шой группы поддержки славут-

чан среди столичных болельщи-
ков немало значило для отваж-
ной команды. Под флагом Сла-
вутича, развевавшимся в этот 
день над центральной трибуной, 
были замечены работники го-
рисполкома и Чернобыльской 
АЭС, руководители спортивной 
школы профкома ГСП ЧАЭС и 
представители горспорткомите-
та, учащаяся молодежь и роди-
тели игроков. Как всегда, вовре-
мя подоспел к событию мэр Сла-
вутича Владимир Удовиченко. 
Правда, он не стал поднимать-
ся на трибуну, а обосновался у 
кромки поля вместе с тренером 
Олегом Труханом и запасными 
игроками "Каскада". 

Еще полтора десятилетия 
назад выступление славутчан на 
олимпийском стадионе счита-
лось бы фантастикой, потому 
что юный город являлся свету 
только в первых очертаниях. 
Трудно было представить их 
появление здесь и несколько лет 
спустя, когда футбольный "Кас-
кад" делал первые шажки. Но 
сегодня это — реальность. 

С первых минут финального 
матча на изумрудном газоне раз-
вернулась бескомпромиссная 
борьба. Сильные одесскими 
ф у т б о л ь н ы м и традициями , 
спартаковцы Игоря Беланова 
бросились на штурм славутичс-
ких ворот. Но если в жизни го-
род-миллионник и город-малыш 
— величины трудно сопостави-

мые, то в спорте на это не при-
ходится оглядываться. 

Славутчане делают несколь-
ко обнадеживающих рейдов. 
Однако в какой-то момент наши 
спортсмены допускают ошибку, 
и мяч оказывается в сетке— 0:1. 

Замешательство и смятение, 
естественные в такой ситуации, 
не стали определяющими. Сла-
вутчане стремятся не упустить 
нерв игры и выравнивают поло-
жение. После подачи углового 
соперниками следует стреми-
тельная контратака, во время 
которой каскадовцы демонстри-
руют свои лучшие скоростные 
качества. Точный удар поража-
ет желанную цель —1:1 . 

Дальше последовали, возмож-
но, лучшие минуты матча. Эмоци-
ональный накал перерастал в ос-
мысленные действия славутчан. 
Соперники с трудом сдерживали 
их натиск. И новый гол в одесские 
ворота был логическим заверше-
нием первого тайма — 2:1. 

Ликованию трибуны, оккупи-
рованной славутичскими бо-
лельщиками, в эти минуты не 
было предела. Да и как не под-
держать, не порадоваться за 
своих любимцев публике. 

Второй тайм, кажется, сно-
ва проводится славутчанами на 
одном дыхании. Энергичное его 
начало предвещало дальней-
ший результат. Несколько ярких 
выходов одиннадцатого номера 
по левому краю порой напоми-

нали шевченковские импрови-
зации. Но, видимо, каждому 
овощу свое время. Вратарь 
соперников то и дело отражал 
опасные удары. 

Еще никто не ответил на 
вопрос: как в современном 
футболе возникает ошибка? 
Безошибочной игры не быва-
ет. Но и допускать роковых 
промахов никому не хочется. 
Один раз замешкаешься — 
получай... 2:2! 

Это все, на что были способ-
ны во втором тайме одесситы. 
И этого оказалось достаточно, 
чтобы дотянуть им игру до ни-
чейной гавани и послематчевых 
лотерейных пенальти. 

Вы знаете, а из нынешних 
юношей прекрасные пеналь-
тисты! Не в пример старшим 
коллегам. Ребята без каких-
либо колебаний точно рас-
стреляли первую серию боеп-
рипасов — 5:5. Осечка после-
довала только на... тринадца-
том ударе. Вот и не верьте в 
приметы. Да, и молодые не-
рвы имеют предел... 

Не будем строги к юности. 
У нее все впереди. Коммен-
тируя итог матча, мэр В.Удо-
виченко заметил: "Верю, в сле-
дующем году "Каскад" выйде1 і 
в главный финал". ^ 

Для веры в команду Олега 
Трухана и его питомцев есть 
веские основание 

Виктор КАПУСТА 

З ТУРБОТОЮ ПРО МАЙБУТНЄ 
В нашому молодому місті 

створено всі умови для вихо-
вання дошкільнят. Адже дош-
кільний вік — це фундамент 
загального розвитку людини, 
стартовий період всіх начал. 
По центральній вулиці кроку-
вали найменші жителі нашо-
го міста. Дошкільні навчальні 
заклади відвідує 1321 дитина. 
Виховання дошкільників — це 
сенс життя 188 педагогів, які 
створюють найоптимальніші 
умови для повноцінного роз-
витку дітей. Сьогодні дошкіл-
ля Славутича має свої над-
бання. Колеги із багатьох ре-
гіонів України, гості як з близь-
кого, так і далекого зарубіж-
жя знайомляться із здобутка-
ми, творчим доробком педа-
гогів-славутчан. У ДНЗ № 1 
"Калинка" працює творча ла-
бораторія по впровадженню в 
роботу педагогічних ідей В.О.-
Сухомлинського. Заняття-ми-
лування, заняття-мислення, 
уроки доброти допомагають 
ввести дошк ільнят у світ 
пізнання навколишнього. Ди-

тячий садок № 2 "Янтарик" зап-
рошує нас в чарівний світ казки, 
конкурсів, вікторин. В цьому теп-
лому затишному садочку працю-
ють творчі працівники. Заняття 
в театральній студії — це свято 
з музикою, танцем, піснею. У світ 
дивовижних перетворень кличе 
нас дитячий садок № 3 "Золотий 
ключик". Тут працюють дійсно 
чародії, педагоги з власною про-
фесійною позицією. Направлен-
ня в роботі дошкільного закладу 
— логопедична робота з дітьми. 
В компенсуючому ДНЗ реалі-
зується експериментальна про-
грама"Соціальна адаптація та 
інтеграція в суспільство дітей з 
особливостями психофізичного 
розвитку". Дитячий садок "Мар-
іте" — це сама царина, де для 
малят, що потребують оздоров-
лення і ретельної опіки медич-
них працівників, створені найс-
приятливіші умови для прове-
дення профілактичних, відное-
л ю в а л ь н и х , л і к у в а л ь н и х , 
фізкультурно-оздоровчих за-
ходів. Санаторний дошкільний 
заклад — це Ризьке узбережжя 

прямо в центрі Славутича.В 
комп'ютерному класі, поки єди-
ному серед дитячих садків міста 
, діти подорожують по сторінках 
географії та історії. Дитячий са-
док "Джерельце", де працюють 
педагоги за експерименталь-
ною п р о г р а м о ю "Соц іальна 
адаптація та інтеграція в сусп-
ільство дітей з особливостями 
психофізичного розвитку", ос-
новними напрямками якої є 
індивідуальна робота з дітьми, 
співпраця з родиною, право ви-
бору д іяльност і , мають вже 
перші результати експеримен-
ту. Завдяки заняттям з плаван-
ня, легкої атлетики, лікувальної 
фізкультури, діти ростуть міцни-
ми, здоровими, фізично розви-
неними. Дитячий садок "Журав-
лик" — це заклад, який повністю 
відповідає вимогам сьогодення. 
Це садок компенсуючого типу, де 
працюють корекційні групи для 
д ітей зі зниженим зором. 
Співпраця з учбовим центром 
"Лінгва" допомагає дошкільня-
там поглиблено вивчати англ-
ійську мову. Стилізована під ук-

J раїнську світлицю кімната Е 
ликає велике бажання побу-
вати в ній усіх, хто про неї 
знає. Рушники, дерев ' ян і 
фігурки, предмети домашнь-
ого вжитку, фарфорові стату-
етки, вази із керамічного скла, 
ікебани — усі ці декоративні 
елементи без сумніву сприя-
ють оживленню інтер'єра. 

Для розвитку творчих 
здібностей у ДНЗ № 8 "Тере-
мок" працює студія образот-
ворчої д іяльност і , де діту 
з н а й о м л я т ь с я з ч а р і в н и м . ^ 
світом мистецтва. В дитячо-
му садку функціонує музей-
українська хатина, де розмі-
щено піч з горшками, рогача-
ми та кочергою, антикварні 
національні костюми багать-
ох регіонів України. Ця атмос-
фера дає можливість залуча-
ти дітей до народознавчої 
творчості. 

Бережімо цю прекрасну 
пору, що зветься Дитинство! 

Ірина ТЕРЕЩЕНКО, 
методист ММЦ 

ДАВАЙТЕ БУДЕМ ТЕРПИМЕЕ ДРУГ К ДРУГУ 
В № 22 'ТС" от 31 мая было 

напечатано письмо, пришедшее 
в редакцию. В нем жительница 
Славутича Е. В. Загребельная 
рассказала о возмутительном 
случае, происшедшем с ней в 
"Мини-маркете", что на Москов-
ской площади: по словам жен-
щины, ее не только практичес-
ки отказались обслужить, но 
еще и обругали, и даже угрожа-
ли расправой. Не верить поку-
пательнице у нас оснований не 
было. И все же, опубликовав ма-
териал в рубрике "Острый сиг-
нал", мы решили провести жур-
налистское расследование. В 
качестве покупательницы я от-
правилась в "Мини-маркет". 

...В небольшом помещении 
магазинчика, тихом и уютном, 
две продавщицы мирно обсуж-
дали свои дела. В течение доб-
рых двух минут на меня никто 
не обращал внимания, так что 
я невольно узнала немало ин-
тимных моментов из семейной 

жизни одной из девушек. Пока 
все шло так, как было в расска-
зе г-жи Загребельной. 

— Девушки, вы не могли бы 
на меня наконец-то отреагиро-
вать? — искусственно взвинчи-
вая себя — мне предстояло сыг-
рать роль очень навязчивой по-
купательницы, — спросила я. 
Тем более, что внутренне я была 
готова: сейчас мне начнут откро-
венно хамить. 

Дальше все пощло совсем не 
по тому сценарию. 

— Простите, — немедленно 
подбежала ко мне продавщица, 
— вы что-то хотите? 

— "Кофитта" у вас сколько 
стоит? — я намеренно назвала 
сухие сливки по их торговой мар-
ке, находящейся в углу пачки. 
Как и следовало ожидать, про-
давщица меня не поняла: 

— Простите, что? 
Я пояснила — очень недруже-

любным тоном. Девушка достала 
с верхней полки (случайно я что 

ли выбирала!) пачку, назвала 
цену, показала состав продук-
та. Сдачу за покупку я потре-
бовала другими купюрами и 
монетами. Требование было 
выполнено беспрекословно. 
Не буду утомлять читателя 
описанием того, как я четыре 
(!) раза возвращалась к при-
лавку, возжелав то зеленого 
чая, то кофе, то колбасы, то на-
турального молдавского вина. 
И все это в течение 10 — 15 
минут. Я была очень-очень нуд-
ной покупательницей, но чистота 
эксперимента обязывала. 

Меня ни разу не обхамили, ни 
разу не отказали в требовании 
(просьбами это назвать было 
сложно) — и это при условии, 
что кроме пресловутых сливок я 
ничего не купила... 

У редакции по-прежнему нет 
никаких оснований считать сло-
ва нашей корреспондентки не-
правдой: инцидент, как говорит-
ся, вполне мог иметь место. С 

другой стороны, меня, экспери-
ментаторшу, обслужили впол-
не прилично. Не слишком ли 
мы порой зависимы от соб-
ственных настроений и счита-
ем, что мир должен вращать-
ся вокруг нас? Не слишком ли 
привычно для нас срывать 
свое скверное настроение на 
других? Не слишком ли мы на-
строены на конфликты? 

Давайте будем терпимее 
друг к другу! 

Майя РУДЕНКО 
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И СНОВА 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОМ ФИЛИНЕ 

В "Теледне-Славутиче" 
уже была опубликована ин-
формация о находке филина 
в Чернобыльской зоне. Но 
мне, как биологу по образова-
нию и фаунисту Чернобыльс-
кой зоны по увлечению, такой 
краткий комментарий показал-
ся совершенно несправедли-
вым. Тем более, что волею 
судеб я и мои коллеги имели 
удовольствие два дня созер-
цать это чудо природы. Конеч-
но, это не отключение воды в 
городе, не повышение цен на 
бензин и, тем более, не собы-
тие с мирового чемпионата по 
футболу, и все же... И все же 
это было настолько велико-
лепно, что мне показалось, что 
славутчанам стоит немного 
разрядиться и еще раз про-
честь о совенке-филине. 

.. Фантастика! Первое ре-
альное подтверждение, чтофи-
лины гнездятся в Зоне! Да еще 
где—в районе самой ЧАЭС! Не 
меньшим чудом было и то, что 
именно меня разыскали по те-
лефону и сообщили о находке. 
Чудо в том, что как раз именно 
в эти последние месяцы я мно-
го трудился над подготовкой 
""бликации о чернобыльской 

/не и только-только расспра-
шивал нескольких работников 
Зоны о встречах с филином. Ну, 
как тут не повторить, что "на 
ловца и зверь бежит". 

Честно говоря, вначале я 
даже не поверил: может быть, 
люди ошиблись, и на самом 
деле это птенец ушастой или 
болотной совы, ну, на худой 
конец, совсем не ушастой, но 
сравнительно крупной совы-
неясыти. Как часто даже сами 
специалисты терзаются в со-
мнении, что же они мельком 
увидели или чьи это следы 
могут быть на земле, а уже 

.фантастических описаний са-
мых обычных наших птиц из 
уст остальных людей мнепри-
ходилось слышать вдоволь. И 
все же надежда волновала: а 
вдруг?.. По телефону меня 
озабоченно расспрашивали, 
что с этим филином делать 
[ >ше. Мысли метались, я 

ЬвіТі в растерянности. Но по-
размыслив вслух, решил, что 
надо бы его забрать к нам, 
в лабораторию в Славутич. Во 
всяком случае, чего-чего, а 
здесь мы его хоть прокормим. 
Ловить мышей нам не привы-
кать. Хотя, конечно, лучше бы 
было отпустить птенца обрат-
но, вернув его к родителям, но 
кто, где и когда будет искать 
это место? Теоретически, этот 
участок должен быть где-то 
там же, возле ЧАЭС. Птенец-
то еще нелетающий. Но с дру-
гой стороны, даже если его 
там и оставить, то он уже де-
маскированный и есть боль-
шой риск, что попадет в лапы 
к какому-либо хищнику. Да и на 
поиски уйдет много времени, 
а его надо кормить, куда-то оп-
ределить — "не мала баба 
клопоту, купила порося"... 

Вечером ко мне зашел Вла-
димир Костенко и показал от-
печаток с электронной фото-
графии, где птенца уже сфотог-
рафировали на камне на фоне 
"саркофага" . Сомнений не 
было, это — филин. Фантасти-
ка! Однажды в одном из пер-
вых Бюллетеней Чернобыльс-
кой зоны я увидел фотографию 
с отпечатками лапок вороны на 
заснеженной кровле "саркофа-
га" и с комментарием, что это.. 
следы зайца. Большую чушь 
придумать было сложно. Но и 
сейчас, если бы не ожидания, 
что скоро увижу филина свои-
ми глазами, этот бы снимок я 
воспринял не более как хоро-
ший фотомонтаж. Но, к счас-
тью, это была правда. 

В этот же вечер птенца со-
бирались доставить в Славу-
тич, и я переживал, что может 
не получиться. Зона — не то 

место, откуда все так просто 
можно вывезти. Но его все-таки 
привезли. Хорошо, что на пути у 
этого совенка пока попадались 
только добрые люди! 

На следующее утро совенка 
я наконец забрал. Филя сидел в 
картонной коробке, заклеенной 
скотчем. Мне сказали, что он 
довольно ручной, берет корм из 
рук и ест, но все же на людей 
шипит и щелкает клювом. Это 
хорошо, т.к. были опасения, что 
птенец не будет есть. Для боль-
шего удобства — и для нас, и 
для совенка, — его раскварти-
ровали в вольере, который рань-
щ^гфедназначался для элитных 
лабораторных мышей. 

Совенок выглядел хорошо. 
Большой, высотой до 45 см, но 
еще покрытый ажурным пуховым 
оперением: и на голове, и на кры-
льях, и на спине, и на брюхе. 
Впрочем, нормальных контур-
ных, маховых и рулевых перьев 
у него уже было много. До той 
поры, пока не взял его в руки, 
даже не подозревал, какой потря-
сающе огромный размах крыль-
ев у этого птенчика: уж точно бо-
лее метра. На брюхе Филя имел 
просто изумительные длинные и 
нежно-нежно пушистые перышки, 
которые—если совенок был рас-
слабленный, — словно пуховый 
плед, изящно прикрывали лапки. 
Строгие глаза с яркой кирпично-
красной радужиной просто при-
ковывали к себе внимание. Это 
был взгляд из иного мира, глаза 
существа-невидимки. Вместо бу-
дущих "ушек" пока торчали лишь 
смешные пуховые рожки. В то же 
время клюв уже был окаймлен 
по-взрослому жесткими черными 
волосиками-усиками и интелли-
гентной светлой "бородкой". Лап-
ки — настоящие, филинские, все 
равно, как 45-й размер у иного 
подростка, с рыжим пушком до 

посреди шара из перьев. Навер-
ное, это должно было пугать сла-
бонервных животных, тем более 
что страшилище шипело и гром-
ко щелкало клювом. Но в отли-
чие от птенцов других хищных 
птиц, с которыми мне приходи-
лось иметь дело, он еще не про-
являл должной агрессивности. 
Его не составляло никакого тру-
да взять в руки. Лапами Филя не 
бился, и клювом тоже. И вообще, 
и клюв, и когти были еще тупова-
тые, а сам птенец довольно сла-
бый. Когда я взял его так, чтобы 
он смог обхватить лапами руку, 
когти хоть и впились в кожу, но 
все же ее не проткнули (тогда как, 
помню, коготки птенцов луня и 
пустельги запросто осуществля-
ли кровопускание). Если надо 
было перейти на новое место, 
Филя неуклюже, как старичок, 
переваливался с ноги на ногу, и, 
видимо, еще с трудом совмещал 
желания ходить и крепко дер-
жаться за сетчатый пол вольера. 

Во всем остальном это был 
уже достойный представитель 
хищных птиц. Пронзительный 
прямой взгляд, я бы сказал, даже 
с некоторой угрозой. Огромные 
когтистые лапы, злобные щелч-
ки. Как бы написал Брэм, люди 
мягкой, чувствительной натуры 
восприняли бы такое поведение 
с нескрываемой опаской. 

Все это хорошо, но "мы в от-
вете за тех, кого приручили". В 
нашем случае — изъяли из при-
роды, отобрали у родителей. 
Чем кормить — вот в чем воп-
рос. Обычный ход занятий на-
шей лаборатории был нарушен, 
все заботы, все мысли — толь-
ко о совенке, словно это и не ра-
диоэкологическая лаборатория, 
а приемник-распределитель по-
терявшихся животных. Бросив 
все, мы отправились в лес и рас-
ставили ловушки, но до того, как 

самых пальцев. В целом окрас у 
Фили был рябой, рыжевато-се-
рый, весьма подходящий, чтобы 
скрывать птицу на фоне подзо-
листых и песчаных почв Полесья. 
Совенок был как игрушка, его хо-
телось брать в руки и ласкать, как 
кошку. Интересно, но, наверное, 
кто не держал в руках филина, 
может и не поверить, что в этом 
создании перьев гораздо боль-
ше, чем плоти. Невзирая на то, 
что, распушив перья, он стано-
вится величиной чуть ли не с ин-
дюка, в голом виде вряд ли дотя-
нет до курицы-бройлера. 

...Совенок сидел в вольере, 
слегка пригнувшись, комично лу-
пал то одним, то двумя глазами 
и с подозрением присматривал-
ся ко всему, что шевелилось или 
издавало звуки. Иногда, не отры-
вая от кого-нибудь из нас взгля-
да, он смешно покачивал головой 

-из стороны в сторону. Это у сов 
так заведено, чтобы лучше оце-
нить расстояние до объекта и его 
размеры. Повороты же головы 
вверх, вниз, назад, куда угодно 
отличались невероятной мягко-
стью и четкостью движений. Го-
лова вращалась сама, независи-
мо от тела, словнскона вообще 
не имела к телу отношенійц При 
попытке подойти, Филя раздувал-
ся и еще сильнее пригибался, от 
чего глазищи оказывались почти 

там появятся первые мыши, 
птенца надо было чем-то покор-
мить, и я решил испытать кури-
ные окорочка. Первое, что я сде-
лал, так это — отбил окорочка, 
чтобы раздробить кости. Взяв 
пинцетом кусочек, поднес его к 
Филе. Тот было сделал на меня 
выпад, зашипел, но тут же схва-
тил мясо и проглотил. Ура! За-
работало! Второй, третий, чет-
вертый кусочки также беспре-
пятственно исчезли в глотке. 
Рассевшись на полу вокруг во-
льера, мы наблюдали это зрели-
ще почти с умилением. Одно 
было неясно, а сколько он ест, 
сколько ему нужно: и голодным 
бы не оставить, и не перекор-
мить бы... Пользуясь стихийно 
возникшим авторитетом своей 
персоны, я остановил трапезу, 
только когда решил, что "мышек" 
пять он, наверное, уже съел. 

Вечером, когда мы съездили 
проверить ловушки, то в шести, 
к нашей радости, обнаружили 
рыжих полевок. Я люблю этих 
зверьков, они всегда нас выру-
чают. Теперь за Филю можно не 
беспокоиться и какое-то время 
мы продержимся, и в принципе 
можем даже "поставить на кры-
ло". Вот только, что делать с ним 
дальше?.. Если он привыкнет к 
человеку, то кто сможет пору-

>WTbC4J что после предоставле-

ния воли эта при 
вычка не сыграет 
с ним злую 
шутку... 

С л е г к а 
п р и д у ш и в 
первую полевку, 
я поднес ее к Филе. Пошипев 
для порядка и завалившись на-
зад, он все же схватил зверька 
клювом. Однако не стал глотать, 
как это было с окорочками, а как-
то нахохлился, растопырил пе-
рья, присел и стал более похож 
на странное, угрюмое, сказочное 
существо в перьях, чем на пти-
цу. Некоторое время спустя, ус-
покоившись, он слегка подкинул 
полевку, перехватил за голову, 
и в два приема, несколько стра-
дальчески, словно у него горло 
болит, проглотил. Даже не раз-
жевывая. Второго зверька он 
проглотил быстрее. А третьего 
я просто бросил на пол. Брошен-
ную на пол полевку он тоже за-
метил, хотя и не сразу. Присмат-
ривался-присматривался, слов-
но без очков не мог понять, что 
же это там лежит, но все же ре-
шил подойти. Интересно, что 
при этом Филя сел, с моей точ-
ки зрения, весьма неудобно — 
прямо сверху, от чего затем ему 
пришлось самым невероятным 
образом оттягивать и изгибать 
шею, чтобы^ разглядеть жертву 
у себя под ногами. Впрочем, 
потом он поступил с этой полев-
кой так же, как и с предыдущи-
ми зверьками: схватил, перехва-
тил и проглотил. 

Вечером, сопровождая оче-
редную экскурсию любопытству-
ющих взрослых и детей, я еще 
раз покормил Филю. Интересно, 
что вопреки моим ожиданиям со-
венок совсем не отрыгивал по-
гадок. Кто не знает, так это — не-
переваренные остатки из шер-
сти, перьев, костей и хитиновых 
покровов съеденных животных, 
оформленные в виде продолго-
ватых комочков, которые все 
хищные птицы периодически 
срыгивают. Разбирая погадки, 
не сложно изучить их питание. 
Так вот, от Фили пока ни одной 
погадки я так и не дождался: то 
ли еды было мало, то ли все хо-
рошо переваривалось. А на сле-
дующее утро мы привезли ему 
еще 17 рыжих полевок. Здоро-
во, конечно! Но одно дело, ког-
да совы сами ловят мышей, а 
другое — когда человек вынуж-
ден выкраивать для этого вре-
мя, чтобы покормить плененную 
птицу. И хотя даже директор на-
шей лаборатории считал, что 
совенка надо оставить в лабо-
ратории, и даже стал рассуж-
дать, где и как мы будем соору-
жать просторный вольер, я скло-
нялся к мысли о Киевском зоо-
парке, тем более что там были 
согласны его принять. В зоопар-
ке, если верить его веб-странич-
ке, жило 7 филинов, кроме того, 
они периодически давали по-
томство, таким образом, име-
лись все шансы, что так неудач-
но было повернувшаяся жизнь 
чернобыльского совенка в ко-
нечном итоге будет продолжать-
ся, и не самым худшим образом 

Понимая, что скоро предсто-
ит расставание,нам захотелось 
извлечь из общения с Филей 
все, что возможно. Поэтому ре-
шили посмотреть, а что будет, 
если бросить в вольер живую 
полевку. Я выбрал побольше, 
пожирнее. Но когда выпускал ее 
в клетку, Филя, как водится, стал 
шипеть на меня, щелкать клю-
вом и совсем не заметил, что у 
него появился сосед. Полевка 
же, попав на открытое место, 
первым делом стала искать, где 
бы спрятаться, и, разумеется, 
ничего лучшего не нашла, как 
пушистое оперение совенка. 
Тем более, что он сидел в углу 
вольера, угрожающе нахохлив-
шись. По-видимому, зверек не 
сильно его беспокоил, т.к. Филя 
только следил за нами. Однако 
иногда ему все же что-то каза-

лось ( что 3 4 
это у меня 
там такое?"), он 
беспокойно пово- лМ 
рачивал голову, но 
ничего не заметив, 
снова уставлялся на нас. 

Так прошло минут 20, полев-
ка лишь слегка вылазила из-под 
оперения и вновь пряталась. Это 
начинало уже надоедать. Не вы-
держав, я бросил Филе двух мер-
твых полевок, поди уже проголо-
дался. Вскоре он остановил на 
них взгляд, минуты две, приме-
ряясь, пошатывал головой из 
стороны в сторону и, наконец, 
встал и подошел. Оказавшаяся 
неприкрытой полевка засуети-
лась возле сетки, но Филя боль-
ше интересовался двумя трупи-
ками и не замечал живого зверь-
ка. И только спустя какое-то вре-
мя, после того как одна полевка 
была уже проглочена, он с ужа-
сом обнаружил, что в вольере он 
не один. "С ужасом", потому что 
иначе это и не опишешь. Филя 
почти подскочил, растопырил пе-
рья, расставил крылья, зашипел 
и завалился назад. И без того 
круглые, "по пять копеек", глаза 
почти вылезли: "Кто-то бегал 
вдоль сетки"... Но, защищая юно-
го хищника, рискну предполо-
жить, что это все-таки была ре-
акция охоты, немного смешан-
ная с, реакцией обороны, вот 
только еще слабые ноги и кры-
лья не позволяли достойно выг-
лядеть в глазах развеселивших-
ся людей. Вот тут-jo и началось 
такое светопреставление! Филя 
без конца бросался (если это так 
можно назвать) на полевку, но та 
каждый раз трижды успевала 
обежать его по кругу, подпрыг-
нуть, взобраться на сетку, но в 
лапы никак не давалась. Иногда 
он терял ее из поля зрения и за-
мирал в рассеянности, тогда как 
зверек спокойно переводил ды-
хание у самых его лап или под 
хвостом. А потом все повторя-
лось заново. Интересно, что 
Филя бросался на полевку, толь-
ко если она была внизу. Если же 
зверек забирался по сетке на-
верх, то совенок не предприни-
мал никаких попыток поймать, а 
только почти перепуганно сле-
дил за ней. Возможно, что ин-
стинктивно он жертву ловит толь-
ко лапами, а клювом только уже 
раздирает, либо принимает корм 
от родителей. В конце концов мы 
вообще разуверились, что по-
левка будет когда-либо поймана, 
и вышли по делам. Однако, ког-
да минут через 20 вернулись, 
Филя уже сидел в одиночестве. 
Молодец, жить будет! После я 
еще несколько раз бросал ему 
живых полевок, и Филя неуклю-
же, вызывая смех и чувство со-
страдания, долго и безуспешно 
"гонялся" за едой, но в конечном 
итоге прижимал их лапой, затем 
прикусывал клювом и лишь по-
том, выхедав какое-то время, гло-
тал. Интересно, что в тот момент, 
когда он держал полевок в клю-
ве, он пригибался и с подозре-
нием следил за нами из-под бро-
вей, словно ожидал, что кто-то 
может ее у него отнять. В этот 
момент Филя напоминал мне 
моего кота с мышью в зубах, раз-
ве что не рычит. 

Конечно, такое забавное 
с о з д а н и е м о ж н о б ы л о бы 
вполне содержать "для уте-
хи", но в душе я был против 
этого. Я отдаю предпочтение 
видеть живность на воле, или 
хотя бы в достойных услови-
ях. К тому же нам было бы 
накладно, и без него забот 
хватает. Директор как раз со-
бирался в Киев и был не про-
тив завести Филю в зоопарк. 
Глядишь, ему там будет весе-

лее. Как бы ни было груст-
но, но час расставания на-
стал. Упаковав совенка в ко-
робку, в которой он только 
недавно прибыл из Зоны, я 
уже почти с сожалением его 
отдавал. Каково ему будет? 
•Увидимся ли потом?.. Пере-
живая, чтобы в дороге дитя 
не проголодалось, да и кто 
его.знает, когда он попадет 
в зоопарк, на прощание, на 
дорожку, я приготовил ему 
пакетик ... с десятком дав-
леных мышей. Так будет на-
дежнее.. . 

...Все написанное выше 
выплеснулось из меня сра-
зу же после того, как мы рас-
стались с этим чудом приро-
ды. Уже позднее узнали, что 
совенка без проблем довез-
ли до зоопарка. Сотрудники 
с у д о в о л ь с т в и е м приняли 
такой неожиданный подарок: 
они давно мечтали вместо 
казахстанских филинов за-
няться разведением украин-
ской популяции. К слову, об-
щая численность наших фи-
линов о ц е н и в а е т с я всего 
примерно в 50 гнездящихся 
пар, вид сильно страдает от 
человека и сохранился лишь 
в неприступных горных уро-
чищах, либо в старых дрему-
чих лесах, либо вот на таких 
мало посещаемых челове-
ком территориях , каковой 
является и Чернобыльская 
зона. По нашим оценкам, в 
Чернобыльской зоне их мо-
жет быть до 5 — 10 пар, во 
всяком случае, уже о двух 
парах у нас есть все основа-
ния утверждать. А Зона, ой 
какая большая и подходя-
щая! Она дана самим Богом, 
чтобы здесь находили приют 
такие вот интересные и ред-
кие птицы. Птенец оказался 
довольно взрослым, по ха-
рактеру развития оперения 
его оценили как двухмесяч-
ного. Хотел бы обратить на 
это внимание, т.к. с учетом 
даты его отлова и большой 
продолжительности насижи-
вания (до 34 — 36 суток) 
самка должна была отло-
жить первые яйца чуть ли не 
в конце февраля. У филинов 
развитие растянутое, и для 
того, чтобы встать на крыло, 
б'му понадобился бы еще 
месяц, но ввиду большого 
возраста Филя уже проявлял 
заметную склонность к бро-
дяжничеству, за что и пост-
радал. Орнитологи оценили 
его состояние как отличное, 
поскольку совенок питался 
исключительно естествен-
ными полноценными корма-
ми, пусть даже и с радионук-
л и д а м и . . О н и также были 
уверены, что если бы птен-
ца вернули на место в пер-
вые же дни после поимки, то 
скорее всего его бы нашли 
родители и выкормили. Но, 
увы, этому совенку было уго-
товано и н о е п р е д н а з н а ч е -
ние: он послужит науке и со-
хранению собственной попу-
ляции. Вот так вот, дитя Чер-
нобыльской зоны — в зачат-
ке будущего торжества жиз-
ни, гармонии и благоден-
ствия на Земле. Пожелаем 
же ему в этом успеха! 

Сергей ГАЩАК 


